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ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ МИТРОПОЛИТА ВЯТСКОГО И СЛОБОДСКОГО МАРКА

ЖАЖДА ПОЗНАНИЯ
Радуется Господь, 

когда в храм прихо-
дят дети, и никогда их 
столько не собирается 
в наших церквях, как в 
преддверии 1 сентября. 
Ребята готовятся идти 
в школу, и главным для 
них станет приобрете-
ние новых знаний. А 
хорошее ли это дело? 
Многие удивятся тако-
му вопросу. Кто в наше 
время сомневается в не-
обходимости и ценно-
сти знаний!? И всё же…

Самый первый грех, 
положивший начало бес-
численному множеству 
последующих грехов, гу-
бящих человечество, тоже 
ведь связан со знанием. 
«И увидела жена, что дере-
во хорошо для пищи и что 
оно приятно для глаз и во-
жделенно, потому что даёт 
знание, и взяла плодов его, 
и ела, и дала также мужу 
своему, и он ел» (Быт. 3:6). 
«Даёт знание…» С ним на-
чалось всё злое в нашей жизни, и сама смерть 
пришла в мир. Человеческий дух вожделеет 
к знаниям более, чем к чему бы то ни было. 
Эта жажда, толкнувшая первых людей совер-
шить непоправимую ошибку, унаследована их 
потомками, всеми нами. К чему же приводит 
нас утоление этой жажды?

В Священном Писании о знаниях порой го-
ворится достаточно скептически. «Во многой 
мудрости много печали; и кто умножает позна-
ния, умножает скорбь», — пишет Екклесиаст 
(Еккл. 1:18). «Знание надмевает», — утвержда-
ет апостол Павел (1 Кор. 8:1), то есть делает над-
менным, высокомерным, гордым. А ведь ничто 
так не удаляет человека от Бога, ничто так не 
обезображивает его, как гордыня. Вот и поду-
маешь: зачем же мы идём в школу, если плоды 
знаний так ужасны? «Ну, конечно! — скажет 
кто-то, — церковники всегда против знаний!» 
Нет, мы не против, просто помним древней-
шую мудрость, высказанную ещё Конфуцием: 
совершенствование в познаниях только тогда 
ценно, когда ему сопутствует нравственное со-
вершенствование. Без этого знания не только 
бесполезны, но опасны и разрушительны.

Совершенно очевидно, что научный и тех-
нический прогресс человечества идёт неиз-
меримо быстрее, чем духовный и нравствен-
ный. Все понимают, к чему это может приве-
сти, если ситуация не изменится. И если не в 
наших силах как-то радикально повлиять на 
то, что происходит с миром, мы можем мно-
гое сделать для того, чтобы ребёнок, которо-
го Господь вверил нашему попечению, стал 
прежде всего достойным человеком, а затем 

уже человеком, наделённым теми или иными 
познаниями. Нет, не будем ничего дурного го-
ворить о знаниях. Не будь в нас жажды к ним, 
не было бы никакого развития человечества, 
остановилась бы история, умерла бы культу-
ра. Но рядом с этой благословенной жаждой 
познания должна быть другая, ещё более 
сильная — жажда совершенства. «Блажен-
ны алчущие и жаждущие правды», — говорит 
Иисус Христос (Мф. 5:6). Здесь речь идёт о 
внутренней правде, о праведности.

Высказывание апостола Павла прежде 
мы привели не полностью. Прочитаем же те-
перь его до конца: «Знание надмевает, а лю-
бовь назидает». Апостол не противопоставля-
ет одно другому, а как бы говорит: стремясь к 
знаниям, надо помнить, что они украшают и 
совершенствуют нас только в том случае, ког-
да обретение их происходит одновременно с 
возрастанием в добродетели. А по словам того 
же святого Павла, совокупностью всех добро-
детелей является любовь. Знания без любви 
разрушают и губят человека. Соединённые с 
любовью, они ведут его к Небесам.

В начале учебного года в наших храмах 
служится особый молебен, который открывает 
33-й псалом. Он наиболее созвучен тому на-
строению, которое должно быть в сердцах как 
учащих, так и учащихся. Приведу по-русски 
некоторые его слова: «Придите, дети, послу-
шайте меня: страху Господню научу вас» (Пс. 
33:12). Об этом же читаем в притчах Соломона: 
«Начало мудрости — страх Господень» (Притч. 
1:7). Пусть никого не настораживает слово 
«страх». Состояние страха представляется 

многим мучительным и 
унизительным. Так оно и 
есть, когда человек боится 
того, чего не надо бояться, 
и не боится Того, Кого надо 
бояться. Кто научился бо-
яться Бога, тот уже в этой 
жизни не испугается ниче-
го и никого. Помните, как 
прекрасно в своей сказке 
А.С. Пушкин говорит о 
ветре: «Не боишься ни-
кого, кроме Бога одного». 
Тот, кто научился бояться 
Бога, по-настоящему бес-
страшен, весел и свободен. 
И этот бесстрашный страх 
— преддверие подлинной 
любви! Вот чего хочется 
пожелать всем идущим в 
эти дни в школу.

«Удерживай язык свой 
от зла и уста свои от ко-
варных слов. Уклоняйся 
от зла и делай добро, ищи 
мира и следуй за ним», — 
читаем мы в том же псал-
ме (Пс. 33:14–15). Хорошо 
научиться отличать бук-
вы и цифры, но ещё важ-

нее различать добро и зло. Нужно нам знать 
об устройстве человеческого тела, о том, что 
делает его здоровым и сильным, но куда важ-
нее узнать о бессмертной душе и научиться 
заботиться о ней, содержать её в чистоте и 
делать прекрасной. Замечательно, если мы 
поняли, зачем предназначен тот или иной 
механизм и как им управлять, но беда, если 
так и не поймём, зачем нам дана эта жизнь, 
если не научимся управлять своими желани-
ями, словами и поступками.

Учась в школе, мы познаём мир, изуча-
ем законы, по которым он существует. Всё 
это принесёт прекрасные плоды только в том 
случае, если мы научимся воспринимать мир 
не сам по себе, а как творение Божие, позна-
ние которого ведёт нас к познанию Творца, 
если поймём, что все наши способности — 
дар Божий, данный для того, чтобы послу-
жить Подарившему, а не своему самоутверж-
дению, если будем искать в каждом усилии, 
деле и успехе славы Божией. Хорошо желать 
узнать больше, но ещё прекрасней стать луч-
ше. Вложить в душу ребёнка эту жажду, раз-
вить её до такой степени, чтобы она стала 
самым главным стремлением подрастающе-
го человечка, чтобы по мере взросления эта 
жажда только увеличивалась — вот важней-
шая задача и родителей, и учителей. Тогда 
приобретение познаний не станет, по слову 
Екклесиаста, умножением скорби. Не пе-
чаль, а подлинную радость принесут знания 
тем, кто ищет их для того, чтобы стать луч-
ше, тем самым угодив Богу.

Протоиерей ИГОРЬ Гагарин, Православие.Ru
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АРХИЕРЕЙСКОЕ СЛУЖЕНИЕ

1 августа, в день памяти преподобного Серафима Саровского, ми-
трополит Вятский и Слободской Марк возглавил Божественную литур-
гию в Серафимовском храме г. Вятки. Епархиальному архиерею сослу-
жили клирик Успенского кафедрального собора г. Вятки игумен Вени-
амин (Веселов), ключарь Серафимовской церкви г. Вятки протоиерей 
Сергий Сизихин и клирик этого храма протоиерей Георгий Курасов, а 
также клирик Успенского кафедрального собора г. Вятки иерей Вадим 
Маринич. Богослужебные песнопения прозвучали в исполнении хора 
Серафимовского собора под управлением Юлии Скопиной. Перед При-
частием Святых Христовых Таин владыка Марк обратился к собрав-
шимся с архипастырским словом:

— Господь Иисус Христос сказал, что тот, кто любит Его, будет со-
блюдать Его заповеди. То есть духовная жизнь — это путь деятельной 
любви, на который поставляет нас Святой Дух. О стяжании Духа Божь-
его как цели христианской жизни говорил в известной беседе с Нико-
лаем Мотовиловым прославляемый сегодня преподобный Серафим Са-
ровский. «Пост же, и бдение, и молитва, и милостыня, и всякое Христа 
ради делаемое доброе дело суть средства для стяжания Святого Духа 
Божьего, — сказал великий старец. — Заметьте, что только ради Христа 
делаемое доброе дело приносит нам плоды Святого Духа».

Но я хотел бы обратить ваше внимание вот на что. В келье преподоб-
ного Серафима всегда было много людей со всей России, но, когда при-
шёл Мотовилов, святой старец вместе с ним ушёл в лес, и только ему го-
ворил о цели христианской жизни, и опытно показал, каково действие 
в нас Святого Духа. Почему он не открыл это тем, кто ждал его слова в 
келье? Ведь апостол Павел говорил: «Ибо если я благовествую, то нечем 
мне хвалиться, потому что это необходимая обязанность моя, и горе мне, 
если не благовествую!» (1 Кор. 9:16) То есть тому, кто поставлен на слу-
жение, но не проповедует истину Божию, это вменяется в горе.

Думается, что ответ достаточно прост: люди, ждавшие преподобного 
Серафима в его келье, не имели духовного горения; они пришли к стар-
цу не в поисках Бога и спасения души, а с вопросами о том, как обустро-
ить временную жизнь, чтобы испросить благословения коровку продать 
или домик купить. А Мотовилов хотел стать наследником вечной жизни 
с Господом. Будем помнить, что человек «как вышел нагим из утробы 
матери своей, таким и отходит, каким пришёл, и ничего не возьмёт от 
труда своего, что мог бы он понести в руке своей» (Еккл. 5:14). Потому 
в первую очередь нужно искать того, что важнее временной жизни — 
спасения души. Очищением от греха будем приуготовлять её к встрече с 
Богом, надеясь, что и на нас, как на преподобном Серафиме Саровском. 
исполнятся слова Христовы: «Кто любит Меня, тот соблюдёт слово Моё; 
и Отец Мой возлюбит его, и Мы придём к нему и обитель у него сотво-
рим» (Ин. 14:23).

2 августа, в день памяти пророка Илии, митрополит Вятский и 
Слободской Марк совершил Божественную литургию в Ильинском хра-

ме г. Вятки, построенном и 
освящённом 20 лет назад. 
Его Высокопреосвященству 
сослужили благочинный 
Первого Вятского округа 
протоиерей Димитрий Ан-
тонов и настоятель Ильин-
ской церкви г. Вятки иерей 
Сергий Жернаков. В своей 
проповеди владыка Марк, 
поздравив прихожан с пре-
стольным праздником, в 
частности, сказал:

— Перед тем как святой 
Илия был живым взят на 
Небо, его ученик Елисей 

просил пророка: «Дух, который в тебе, пусть будет на мне вдвойне» (4 
Цар. 2:9). По воле Божией его прошение было исполнено, и в Священ-
ном Писании мы находим множество чудес, совершённых пророком 
Елисеем. Тем не менее святого Илию мы почитаем больше. Именно он 
вместе с пророком Моисеем предстоял Спасителю на горе Фавор в со-
бытии Преображения. Праведный Моисей получил от Господа ветхоза-
ветный закон и вывел еврейский народ из египетского рабства в землю 
обетованную. А чем пророк Илия сподобился фаворского предстояния и 
того, что живым был взят на Небо? Своей огненной ревностью о Боге и 
жизнью по вере.

Мы знаем всего несколько человек, которые ныне предстоят Пре-
столу Божию в теле: это Пресвятая Богородица, апостол и евангелист 
Иоанн Богослов, пророки Илия и Енох. О последнем в Ветхом Заве-
те всего несколько строчек, но они указывают, как должен жить чело-
век: «И ходил Енох пред Богом; и не стало его, потому что Бог взял его» 
(Быт. 5:24). «Хождение пред Богом» — это такое расположение духа с 
глубоким чувством присутствия всеведущего Господа. Оно также озна-
чает жизнь по заповедям Его, когда человек старается угождать Твор-
цу, «принося плод во всяком деле благом и возрастая в познании Бога» 
(Кол. 1:10). Так чувствовали и жили не только Енох, но и вспоминаемый 
сегодня пророк Илия, другие угодники Божии. Потому сподобились они 
небесной славы от Господа и людского почитания.

По окончании Литургии с благодарностью Богу было совершено ос-
вящение овощей нового урожая.

6 августа, в день памяти князей-страстотерпцев Бориса и Глеба, в 
храме села Никульчино Слободского района, освящённом в честь свя-
тых братьев, митрополит Вятский и Слободской Марк возглавил Бо-
жественную литургию. Епархиальному архиерею сослужили клирик 
Успенского кафедрального собора г. Вятки игумен Вениамин (Веселов) 
и благочинный Слободского округа, настоятель Борисоглебской церкви 
села Никульчино протоиерей Евгений Смирнов. Богослужебные пес-
нопения прозвучали в исполнении хора под управлением Виктории 
Мельниковой. За Литургией была совершена священническая хирото-
ния диакона Михаила Пентина. Перед Причащением Святых Христо-
вых Таин владыка Марк обратился к собравшимся с архипастырским 
словом и обратил их внимание на следующее:

— Как свидетельствует Священное Писание, Господь сотворил чело-
века по образу Своему. Бог является высочайше свободным Существом. 
При этом Его воля обладает совершенной святостью, Он творит только 
высочайшее добро и благо, которое исключает всякое зло. Созданный 
по образу Божьему человек также обладает даром свободной воли, сво-
бодой выбора между добром и злом. Либо человек живёт по заповедям 
Господним, которые позволяют ему пребывать в радости богообщения, 
либо по закону этого мира, который «лежит во зле» (1 Ин. 5:19). Когда 
христианин избирает первое, падший мир извергает его из своей среды 
как инородное тело. Об этом предупреждал апостолов и их последова-
телей Христос Спаситель: «Если бы вы были от мира, то мир любил бы 
своё; а как вы не от мира, но Я избрал вас от мира, потому ненавидит вас 
мир» (Ин. 15:19). Не нужно унывать, «когда будут поносить вас, и гнать, 
и всячески неправедно злословить за Меня. Радуйтесь и веселитесь, ибо 
велика ваша награда на небесах: так гнали и пророков, бывших прежде 
вас» (Мф. 5:11–12). Значит, наше место не среди тех, кто возлюбил век 
сей, а с теми, кто ищет радости богообщения.

Именно такой выбор в своей жизни сделали благоверные князья Бо-
рис и Глеб, первые русские святые, чью память мы сегодня совершаем. 
Они, управляя своими княжествами, заботились не только об их мате-
риальном процветании, но прежде всего о том, чтобы просветить народ 
светом Христовой истины. Вопреки законам падшего мира они оказа-
лись способны пожертвовать своей жизнью ради евангельской любви. 
Они добровольно отказались от мирской славы. Пред лицом смерти для 
каждого из них оказалось важным только одно: быть со Христом, посту-
пить, как Христос. Они сде-
лали свой выбор и обрели 
жизнь вечную с Богом.

По окончании Литур-
гии митрополит Марк на-
градил архиерейскими 
грамотами в благослове-
ние за усердные труды во 
славу Православной Церк-
ви Сусанну Васильевну 
Аникитину-Юнгблюд и по-
мощника настоятеля Бори-
соглебского храма села Ни-
кульчино Михаила Алек-
сеевича Шумских.
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18 августа, накануне Преображения Господня, митрополит Вят-
ский и Слободской Марк совершил всенощное бдение в Преображен-
ском монастыре г. Вятки. Его Высокопреосвященству сослужили секре-
тарь Вятской епархии иерей Виталий Лапшин, клирики Преображен-
ской обители протоиерей Димитрий Кириллов, протоиерей Александр 
Перминов и протоиерей Андрей Лебедев. За Литургией молились на-
сельницы и прихожане Преображенского монастыря. Богослужебные 
песнопения прозвучали в исполнении архиерейского хора под управле-
нием Юлии Скопиной.

19 августа, в праздник Преображения Господа Бога и Спаса наше-
го Иисуса Христа, митрополит Вятский и Слободской Марк возглавил 
Божественную литургию в Преображенском храме г. Слободского. Епар-
хиальному архиерею сослужили клирик Успенского кафедрального со-
бора г. Вятки игумен Вениамин (Веселов), благочинный Слободского 
округа, настоятель Преображенской церкви г. Слободского протоиерей 
Евгений Смирнов, настоятель храма свт. Луки Крымского при Киров-
ской областной клинической больнице иерей Игорь Шиляев, настоя-
тель Свято-Духовской церкви г. Слободского иерей Вячеслав Чернов и 
клирик Преображенского храма г. Слободского иерей Григорий Попов. 
Богослужебные песнопения прозвучали в исполнении детско-юноше-
ского хора Преображенской церкви под управлением Ирины Смирно-
вой. С прихожанами на Литургии молились глава г. Слободского Ири-
на Викторовна Желвакова и благотворители Преображенского храма.

В своей проповеди перед Таинством Причащения владыка Марк 
напомнил собравшимся евангельское событие Преображения Господа 
Иисуса Христа на Фаворе и обратил внимание на то, что Спаситель 
возвёл апостолов Петра, Иакова и Иоанна на гору. Это символизирует 
духовно-нравственное восхождение человека к Богу. На таком пути со-
вершается преображение внешней и внутренней жизни христианина. 
На Фаворе Господь не только явил Своё Божественное достоинство, но 
и показал, насколько Он прославил нашу человеческую природу, сое-
динившись с нею в Своём Воплощении, насколько она может быть ос-
вящена благодатью Божией. Если же мы духовно преображаемся, живя 
с Господом, то через нас изменяется весь мир, и освящение винограда, 
яблок и других плодов, совершаемое в этот день, является символиче-
ским тому подтверждением.

27 августа, накануне Успения Пресвятой Богородицы, митрополит 
Вятский и Слободской Марк совершил всенощное бдение в Троицкой 
церкви села Кстинино. Его Высокопреосвященству сослужили секре-
тарь Вятской епархии иерей Виталий Лапшин, клирик Успенского ка-
федрального собора г. Вятки игумен Вениамин (Веселов), настоятель 
Троицкого храма села Кстинино иерей Александр Момотов и клирик 
этой церкви иеромонах Ермоген (Ядыкин). На полиелее из алтаря на 
середину храма была вынесена плащаница с изображением Успения 
Божией Матери. После прочтения праздничного Евангелия владыка 
Марк помазал прихожан освящённым елеем.

В дар Троицкой церкви глава Вятской митрополии преподнёс ков-
чег с частицами мощей святителей Василия Великого, Иннокентия и 
Филарета Московских, Игнатия Кавказского, Иосифа Астраханского и 

Виктора Глазовского, первомученика Стефана, великомученика Дими-
трия Солунского и преподобного Феодора Санаксарского. «В праздник 
Успения Божией Матери Господь умножил нашу духовную радость тем, 
что сей храм обрёл ковчег с частицами мощей подвижников благоче-
стия, чья жизнь является для нас примером на пути следования за Хри-
стом», — подчеркнул в своей проповеди митрополит Марк.

28 августа, в праздник Успения Пресвятой Владычицы нашей 
Богородицы и Приснодевы Марии, митрополит Вятский и Слободской 
Марк возглавил Божественную литургию в Успенском кафедральном 
соборе г. Вятки. Его Высокопреосвященству сослужили секретарь Вят-
ской епархии иерей Виталий Лапшин, наместник Трифонова монасты-
ря архимандрит Феодор (Рулёв), клирики Успенского кафедрального 
собора г. Вятки игумен Вениамин (Веселов) и иеромонах Николай (Бе-
лёв). Богослужебные песнопения прозвучали в исполнении архиерей-
ского хора под управлением Анны Русаковой.

29 августа, в праздник в честь перенесения Нерукотворного об-
раза Спасителя из Едессы в Константинополь, митрополит Вятский и 
Слободской Марк совершил Божественную литургию в Спасском собо-
ре г. Вятки. Его Высокопреосвященству сослужили секретарь Вятской 
епархии иерей Виталий Лапшин, настоятель Спасского храма г. Вятки 
иерей Пётр Машковцев, клирики этой церкви иерей Владимир Попы-
ванов, иерей Владислав Кутровский, иерей Сергий Никулин и иерей 
Павел Юдин. Богослужебные песнопения прозвучали в исполнении 
хора Спасского храма под управлением Юлии Скопиной. За Литургией 
с прихожанами молились попечители Спасского собора Иван Анатолье-
вич Токмаков и Руслан Алексеевич Цуканов.

В проповеди перед Причастием Святых Христовых Таин иерей Пётр 
Машковцев напомнил об истории вятского Нерукотворного образа Спа-
сителя, который прославился многими чудесами. Одним из первых ста-
ло исцеление слепого Петра Палкина, которое произошло 12 июля 1645 
года после молитвы пред иконой Спасителя в деревянной Троицкой 
церкви, стоявшей тогда на месте нынешнего Спасского собора. Царь 
Алексей Михайлович Романов пожелал, чтобы образ был перенесён из 
Хлынова в столицу. В честь этого памятного события Флоровские воро-
та и главная башня московского Кремля стали именоваться Спасски-
ми. Для святыни построили Ново-Спасский монастырь, а на Вятскую 
землю была отправлена точная копия чудотворной иконы, которая пре-
бывала в возведённом позднее Спасском соборе. 28 августа этого года, 
после Литургии в Успенском соборе московского Кремля, Святейший 
Патриарх Кирилл совершил 
освящение воссозданной над-
вратной иконы Спасителя на 
Спасской башне.

В этот день Спасский собор 
посетил губернатор Киров-
ской области Александр Ва-
лентинович Соколов, который 
осмотрел второй этаж храма, 
где сейчас идёт реставрация. 
Митрополит Марк и иерей 
Пётр Машковцев рассказали 
главе региона о ходе работ, 
монтаже гранитных полов и 
восстановлении лепнины.

30 августа, в день памяти преподобного Стефана Филейского, митро-
полит Вятский и Слободской Марк возглавил Божественную литургию в 
храме в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость» г. Вятки. 
Его Высокопреосвященству сослужили секретарь Вятской епархии иерей 
Виталий Лапшин, настоятель церкви в честь иконы Пресвятой Богоро-
дицы «Всех скорбящих Радость» г. Вятки протоиерей Сергий Ендальцев, 
настоятель Пантелеимоновского храма г. Вятки иерей Александр Кос-
сов, клирики церкви в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих Ра-
дость» г. Вятки иерей Евгений Виноградов и Константин Киселёв.
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ТВОРЦЫ НА ЗЕМЛЕ
В преддверии Дня строителя мы побе-

седовали с протоиереем Константином 
Юркиным, настоятелем Александро-Не-
вского храма на станции Проснице Киро-
во-Чепецкого района.

— Отец Константин, какова история 
просницкого прихода?

— Он был создан ещё в 1897 году с основа-
нием села, которое в те времена называлось 
Александровским в честь благоверного князя 
Александра Невского. Тогда здесь строили же-
лезную дорогу, начинавшуюся в Петербурге и 
проходившую через Москву, Вятскую губернию 
и далее до Дальнего Востока. С ростом села 
было принято решение вместо небольшой де-
ревянной Александро-Невской церкви возве-
сти более просторный кирпичный храм. В 1917 
году даже материалы подготовили, но случи-
лись Февральская и Октябрьская революции, 
и ни о каком строительстве уже не было речи. 
Деревянная церковь простояла до 1960-х го-
дов, потом её разобрали.

А вновь просницкий приход был создан 
только в 1995 году. По просьбе местных жите-
лей администрация Кирово-Чепецкого района 
выделила небольшое деревянное здание, в ко-
тором прежде располагались различные муни-
ципальные учреждения. Его переоборудова-
ли под храм, и с 1998 года в нём совершалась 
Божественная литургия. 1 апреля 2000 года 
владыка Хрисанф назначил меня настояте-
лем в Александро-Невскую церковь в Просни-
це. Помнится, как отец Николай Федько, в то 
время благочинный Кирово-Чепецкого округа, 
поначалу духовно окормлявший наш приход, 
сказал, что надо бы возвести в Проснице новый 
каменный храм, но средств не было.

Такую же задачу поставил передо мной 
владыка Марк. Понимая масштабы предсто-
ящего строительства, мне казалось это непо-
сильным делом, но Промысл Божий был иным. 
Однажды проектировщик Алексей Фофанов, 
мой хороший знакомый, во время, казалось бы, 
случайного разговора предложил сделать про-
ект новой церкви в Проснице. «Давайте попро-
буем», — ответил я. Был подготовлен первона-
чальный вариант небольшого храма, но вла-
дыка Марк благословил доработать замысел и 
дал свои рекомендации.

Четыре месяца совместно с проектировщи-
ками мы создавали различные эскизы. Было 
придумано шесть вариантов. Когда архиерей 
увидел последний из них, поставил свою под-
пись и печать. Конечно, и здесь кое-что при-
шлось изменить, но тот момент в 2017 году, 
когда митрополит Марк утвердил проект, мож-
но считать датой основания каменного храма 
в Проснице. Сто лет назад местные жители 

планировали это сделать, но им помешали ре-
волюция и наступившее богоборческое время. 
И вот сейчас мы воплощаем благочестивое на-
мерение наших предков.

— Расскажите о тех людях, которые 
принимали непосредственное участие в 
строительстве. Кто является попечи-
телями прихода?

— Ещё 2013 году свою помощь в возведении 
церкви предложил московский предпринима-
тель С.Н. Кайгородцев, который родился, вы-
рос и учился в Проснице. Поначалу я не вос-
принял это серьёзно, потому что представлял, 
сколько труда и средств предстоит вложить. 
Позже, когда Сергей Николаевич узнал, что 
уже готовится проект, начал перечислять день-
ги. А в 2018 году он приехал на родину в Про-
сницу и привёз кирпич. К тому времени уже 
был заложен фундамент на его же пожертво-
вания. Правда, с объёмом необходимых мате-
риалов мы просчитались, и кирпича хватило 
только на пятую часть здания, но начало было 
положено.

Когда владыка Марк узнал о нашей про-
блеме, епархия выделила средства для продол-
жения строительства. Вместе с этим поступала 
помощь от Сергея Николаевича. Дело спори-
лось совместными усилиями. С началом панде-
мии все финансовые обязательства по возведе-
нию церкви взял на себя Кайгородцев. Купола, 
шатёр колокольни, пол, окна, крыша, двери, 
система отопления, газопровод устроены за его 
счёт. До сих пор он не оставляет наш приход 
своей заботой. В прошлом году за понесённые 
труды Святейший Патриарх Кирилл удостоил 
генерального директора ООО «Полимет» С.Н. 
Кайгородцева ордена благоверного князя Да-
ниила Московского III степени, и митрополит 
Марк вручил Сергею Николаевичу заслужен-
ную награду.

— А среди местных жителей Вы на-
шли неравнодушных помощников?

— Конечно, они тоже помогают в строитель-
стве. Директор просницкого ЖКХ Игорь Вита-
льевич Шиврин по мере надобности выделяет 
нам трактор, другой необходимый транспорт. 
Семья предпринимателей Чувашевых снача-
ла по доступной стоимости, а потом и бесплат-
но предоставляла пиломатериал, из которого 
были сделаны внутренние леса, стропила и 
обрешётка крыши. Затем с досками помогал 
Константин Головань, он же разбирал строи-
тельные леса. Местная администрация тоже 
не остаётся в стороне: Ольга Алексеевна Дро-
восекова всегда выручает в организационных 
моментах, выделяет технику, посылает к нам 
людей. Конечно, наши прихожане болеют ду-
шой за общее дело, да и другие местные жи-
тели оказывают посильную 
помощь. Не раз приходили 
школьники, чтобы прибраться 
на территории, разгрести снег 
или перенести кирпич. Так что 
люди потихонечку подтягива-
ются, и строительство храма 
объединяет всех, кто стремится 
поучаствовать в этом богоугод-
ном деле.

— Можно сказать, что 
сегодня, как и в старину, 
церковь в Проснице возво-
дится всем миром?

— Отчасти да. Пускай не 
так массово, как это происхо-
дило раньше, но всё-таки есть 
много неравнодушных людей, 
которые переживают о ходе 

строительства и предлагают свою помощь. По-
этому мы и не стоим на месте, постоянно что-
то делаем. Нынче, например, газ провели. 
Сотрудники «Газпрома» пошли нам навстре-
чу при решении различных вопросов, так что, 
надеюсь, нынче у нас появится газовое отопле-
ние. Внешние работы уже закончены, теперь 
на очереди внутреннее убранство, наступает 
время отделочников: надо штукатурить и кра-
сить стены, делать электропроводку, утеплять 
пол… И на каком-то этапе можно начинать со-
вершать здесь богослужения.

— Новая церковь тоже будет освящена 
в честь благоверного князя Александра 
Невского? Вы ощущаете его духовное по-
кровительство?

— Это же историческое название и храма, 
и села. Поэтому, когда придёт время, церковь 
будет освящена в честь небесного защитника 
всей Русской земли, чьё покровительство мы 
чувствуем особенно сейчас, в такие тревожные 
времена. Пример духовного подвига князя 
Александра Невского, обращение к его лично-
сти нынче особенно актуальны. Меня радует, 
что историки открыто говорят о том, что Алек-
сандр Невский, в далёком XIII веке выбирая 
между Западом и Востоком, определил буду-
щее России. Он отказался подчиниться Европе, 
папе римскому и выбрал Восток, понимая, что 
с Западом уже тогда нельзя было договорить-
ся: он обманет. Эта цивилизация стремится к 
своей цели господства над другими любым пу-
тём, любыми средствами, при этом порабощая 
внутреннюю жизнь человека. А Восток не вме-
шивался в религиозные вопросы, что сохраня-
ло духовный стержень России — Православие. 
По прошествии восьми столетий ситуация со-
вершенно похожая. Поэтому мы и молимся свя-
тому Александру Невскому, чтобы он помогал 
нам защищать нашу Русскую землю. И его за-
ступничество ощущается явно.

Протоиерей Константин Юркин

Митрополит Марк вручил С.Н. Кайгородцеву 
орден святого князя Даниила На освящении новых куполов
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— Отец Константин, расскажите о 
Вашем пути к вере и священническому 
служению.

— Мой путь к храму начался в 1990-е годы, 
и этому послужили внутренние духовные ис-
кания юности и некоторые внешние обстоя-
тельства. Тогда я окончил школу. Время было 
тяжёлое, даже голодное. Я был четвёртым ре-
бёнком в семье с пятью детьми. Мама тогда 
выходила на пенсию, средств не хватало. Так 
получилось, что в нашей семье только я один 
был некрещёным и в двадцать лет осознанно 
пришёл в Всехсвятский храм г. Кирово-Чепец-
ка, чтобы принять Таинство Крещения. Тогда 
настоятелем там был отец Николай Федько. Он 
меня крестил, а также спросил, чем занима-
юсь. К тому времени я выучился на портного, 
и батюшка взял меня на работу, благословив 
шить священнические облачения.

Уже год трудился на приходе, а в храм на 
богослужения не ходил, стеснялся. Однаж-
ды отец Николай поинтересовался, почему 
он меня не видит на службах. И как-то раз я 
всё-таки решился прийти на всенощную. Когда 
хор запел 103-й псалом «Благослови, душе моя, 
Господа…», его слова проникли в моё сердце. 
После этого я сам напросился быть алтарни-
ком, чтобы участвовать в службах и быть бли-
же к Престолу Божиему.

Шли годы. Я всё так же трудился на при-
ходе: шил, алтарничал, в каких-то строитель-
ных делах помогал настоятелю. Из окна моей 
швейной мастерской было видно, как постепен-
но поднимаются стены Всехсвятского храма, 
воздвигаются купола с крестами. В какой-то 
момент отец Николай и другие люди будто 
невзначай почему-то стали называть меня ба-
тюшкой. Словно в шутку, а оказалось всё се-
рьёзно. Уже тогда я понимал, насколько труд-
но и ответственно священническое служение и 
не стремился к принятию сана. Но богослуже-
ние полюбил, а обстоятельства складывались 
таким образом, что я получил благословение 
владыки Хрисанфа на хиротонию. 14 ноября 
1999 года состоялось моё диаконское рукополо-
жение, а 20 февраля следующего года я стал 
священником.

Нужно сказать, что моя мама — внучка ба-
тюшки, служившего в Орлове. Прадеда и его 
матушку я не застал (в советское время они 
были репрессированы, лишены имущества), а 
их дочку, мою бабушку, помню. Её тоже аре-
стовывали, так что моя мама некоторое время 
жила в детском доме. Она не особо подробно 
рассказывала о трудной судьбе предков, види-
мо, больно обо всём этом вспоминать. Теперь, 
слава Богу, другое время. Мы можем служить 
Господу, открывать воскресные школы, стро-
ить новые храмы. И это милость Божия, что Он 
даёт нам возможность потрудиться для Него, в 
том числе своими руками.

Мне приходилось самому класть кирпич, 
на 15-метровой высоте сколачивать леса, мон-
тировать систему отопления. Просто случались 

ситуации, когда рабочие обещали приехать, 
но обманывали. Подождёшь да и начнёшь сам 
делать, чтобы время не терять. Специальности 
строительной у меня нет, но всё-таки любой 
мужчина может многое сделать своими рука-
ми, нужно только приложить старание. К тому 
же мне помогали прихожане, сыновья и пле-
мянники.

— Ваши дети вольны в выборе профес-
сии?

— Родители могут подсказать, направить, 
поддержать своего ребёнка, но выбор делает 
сам человек. Мой старший сын окончил ин-
ститут по специальности инженера-механика. 
Сейчас обучается в магистратуре университета 
в Казани и вместе с этим преподаёт физику и 
математику. Каждое лето на каникулах помо-
гает мне в строительных работах. Младшему 
13 лет. Он учится в чепецкой гимназии, зани-
мается лёгкой атлетикой. Сейчас уехал на со-
ревнования в Минск, где проходят Игры стран 
СНГ. Ещё одно его увлечение — спортивные 
бальные танцы.

— Отец Константин, по Вашим на-
блюдениям, много ли сейчас верующих 
людей?

— Есть прихожане, которые постоянно уча-
ствуют в богослужениях, но хотелось бы, что-
бы таковых было больше. Почему-то у людей 
стало меньше ревности к церковной службе, и 
подобная ситуация не только в Проснице, а по 
всей стране. Многие мои знакомые искренне 
веруют в Бога, задают правильные вопросы, 
рассказывают, что душа их радуется, когда 
звонят колокола, но в храм не ходят. Почему? 
Пока для меня это остаётся загадкой. Возмож-
но, сейчас время такое, когда наше внимание 
отвлекают гаджеты, интернет, за наши души 
и деньги борются организаторы многочислен-
ных досуговых мероприятий. И человек уста-
ёт от этого информационного шума, старается 
выходные провести в домашней тишине или 
в саду. Но скорее всего, это просто нежелание 
понудить себя к духовному труду, ведь горазда 
легче, «приятнее» потратить свободное время 
на развлечения.

Сколько нам ещё знамений нужно, чтобы 
обратиться к Богу? Была пандемия, сейчас во-
енные действия. Мне бы не хотелось думать, 
что испытания усилятся. История напоминает, 
что после войны бывает голод, а современные 
люди, особенно молодёжь, не привыкли к са-
моограничению. Многим даже на несколько 
дней поста нелегко настроиться. Хорошо, ког-
да человек идёт навстречу Богу осознанно и по 
доброй воле через радость и благодарение. Но 
чаще люди приходят к вере именно через скор-
би и трудные обстоятельства. И в этом тоже 
проявляется благой Промысл всеведующего и 
любящего нас Господа, пекущегося о спасении 
каждой души.

— Отмечаете, что людей в церкви не 
так много собирается, но ведь и село не-
велико…

— В самой Проснице сейчас проживают 
около одной тысячи семисот жителей. Есть ещё 
окрестные деревни Погудинцы, Тюлькинцы и 
другие. Всё-таки хочется в скором будущем за 
соборной молитвой видеть полный храм лю-
дей. Именно на церковном богослужении про-
исходит непосредственное общение человека с 
Богом, особенно близко — в Евхаристии, когда 
мы уже здесь на земле можем причаститься 
Самого Творца мира. Именно в храме мы наи-
более явно можем почувствовать присутствие 
Духа Святого, Который нисходит на человека 
в Крещении, Миропомазании, Таинстве собо-
рования. Общая молитва едиными устами и 
единым сердцем имеет особую силу, и Господь 
становится особенно близок к нам. Такой жи-
вой опыт встречи с Богом, приобщения к бла-
годати Духа Святого оживотворяет людские 
души, открывает смысл бытия и даёт силы для 
обновлённой жизни.

— Обычно спрашиваю батюшек о чуде-
сах… Вам приходилось наблюдать в сво-
ей жизни чудо?

— Применительно к теме нашей беседы 
можно сказать, что почти достроенный про-
сницкий храм есть настоящее чудо, дело рук 
Божиих и человеческих. Признаюсь, я сомне-
вался, что мы сможем это сделать, особенно 
когда возникали различные проблемы. Но по 
благословению Божию совместными трудами 
всё становится возможным.

— Отец Константин, в преддверии 
Дня строителя что бы Вы пожелали 
представителям этой профессии?

— Давайте вспомним, кем был Христос до 
того, как вышел на проповедь. Плотником, 
можно сказать, строителем. А многие святые? 
Преподобный Сергий Радонежский рубил ке-
льи собратьям-монахам, и Серафим Саровский 
умел топором работать. Прп. Трифон Вятский, 
основатель первого монастыря на нашей зем-
ле, строил церкви и обители. И мы, современ-
ные священники, помимо служения в храме, 
часто восстанавливаем церкви либо возводим 
новые, подчас своими руками, поскольку выбо-
ра нет.

Строители — это творцы на земле. Это до-
брая, творческая, созидательная работа. И 
каждый, кто связан с этой профессией, в свой 
труд вкладывает душу, выполняет благослове-
ние Божие преображать этот мир. Господь лю-
дей создал по образу Своему. Даже бесплотные 
Ангелы не могут созидать, а человек способен 
творить новое, как и Господь, создавший наш 
мир. Почему лукавый борется с нами? Навер-
ное, он в том числе завидует, ведь у него нет 
такой возможности творить, есть только способ-
ность искушать и тем самым приводить всё к 
разрушению… Всех строителей и представите-
лей смежных профессий, к которым отношусь 
с большим уважением, поздравляю с праздни-
ком и желаю успехов в добрых делах и радости 
от созидательного труда!

Беседовала ЛАДА Баёва

Строящийся Александро-Невский храм в Проснице Владыка Марк и отец Константин с просницкими прихожанами
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НАДО ТОЛЬКО БОГА БОЯТЬСЯ
16 мая 2023 года на заседании Свя-

щенного Синода было принято решение 
включить в Собор вятских святых имена 
нескольких новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской. Среди них — сщмч. 
Евгений (Зёрнов), управлявший Вятской 
епархией в 1930 годы. День его памяти — 
20 сентября.

Священномученик Евгений (в миру Семён 
Алексеевич Зёрнов) родился 18 января 1877 
года в Москве в семье диакона. Окончил Заи-
коноспасское духовное училище и Московскую 
семинарию. В 1900 году, во время учёбы в ду-
ховной академии, принял монашество с име-
нем Евгений. 5 апреля того же года состоялась 
его диаконская хиротония, 25 марта 1902 года 
— священническая. По окончании академии 
кандидат богословия иеромонах Евгений пре-
подавал сектоведение в Черниговской духов-
ной семинарии, читал лекции по обличитель-
ному богословию, истории русского раскола и 
местных сект. Отец Евгений являлся актив-
ным членом Братства во имя святого князя 
Михаила Черниговского, заведовал библио-
текой-читальней, проводил религиозно-нрав-
ственные чтения для народа. В 1904 году его 
назначили инспектором Черниговской семи-
нарии.

С 1906 года архимандрит Евгений — рек-
тор Иркутской духовной семинарии. Он сумел 
успокоить жизнь студентов, в крайнем раздра-
жении выступавших против начальства этой 
духовной школы, и привести учебно-воспита-
тельный процесс в порядок, действуя без при-
менения репрессивных мер. Отец Евгений был 
внимательным и тактичным руководителем и 
одним из лучших преподавателей семинарии, 
заслужил любовь и уважение как студентов и 
преподавателей, так и духовенства и прихо-
жан Иркутска. Он имел замечательный дар 
проповедника. Проводимые им по воскресным 
дням внебогослужебные собеседования посе-
щали, кроме семинаристов, иркутская интел-
лигенция и простой народ. Батюшка также 
являлся редактором «Иркутских епархиаль-
ных ведомостей», членом Российского геогра-
фического общества, Иркутского комитета 
Православного миссионерского общества и 
Братства во имя свт. Иннокентия. В 1909 году 

участвовал в освидетельствовании 
останков святителя Софрония (Кри-
сталевского).

20 января 1913 года архимандрит 
Евгений был хиротонисан во еписко-
па Киренского и назначен викарием 
Иркутской епархии, а летом 1914 
года стал епископом Приамурским 
и Благовещенским. 18 сентября, уже 
после начала Первой мировой вой-
ны, он прибыл в Благовещенск. Пер-
вым шагом нового правящего архие-
рея стало «Обращение к пастырям и 
пасомым Благовещенской епархии», 
в котором владыка Евгений предло-
жил образовать в каждом приходе 
попечительские советы, которые бу-
дут заботиться о семьях лиц, находя-
щихся на фронте, установить во всех 
церквях кружки для сбора пожерт-
вований на «Красный Крест» и ежемесячно 
отчислять на нужды войны 2% от приходских 
доходов.

* * *

Епископ Евгений участвовал в Помест-
ном Соборе Православной Российской Церкви 
1917–1918 годов. В феврале 1918 года он воз-
вратился в Благовещенск и сообщил в пись-
ме Патриарху Тихону (Белавину) о том, что 
приход к власти большевиков сопровождался 
захватом и разграблением красногвардейца-
ми Благовещенской духовной семинарии и 
её церкви, арестами преподавателей. В связи 
с тем, что здания духовного училища и семи-
нарии были заняты солдатами, владыка Ев-
гений организовал учёбу оставшихся в Благо-
вещенске учащихся в помещениях женского 
епархиального училища. В ноябре 1919 года 
он отдал распоряжение о сборе в церквях по-
жертвований в пользу жителей казачьих ста-
ниц, лишившихся имущества из-за нападений 
красных партизан, убивших десять местных 
священнослужителей.

В период существования формально неза-
висимой Дальневосточной республики епи-
скоп Евгений продолжал деятельное устро-
ение церковной жизни в епархии. В марте 
1921 года в Благовещенске было учреждено 
Иннокентиевское общество трезвости. Летом 
1922 года были приняты меры по возрожде-
нию церковной жизни в низовьях Амура, на-
ходившихся под контролем японских войск, 
по организации там миссионерской и противо-
сектантской работы, по достройке храма в Ни-
колаевске. Владыка поддерживал среди кли-
ра и прихожан верность Патриарху Тихону, 
находившемуся тогда под следствием.

С окончательным установлением на Даль-
нем Востоке советской власти положение 
Церкви резко ухудшилось. При поддержке 
большевиков активизировалось обновлен-
чество. В марте 1923 года раскольническим 
Высшим церковным управлением был уволен 
на покой и выслан из Владивостока не при-
знавший ВЦУ управляющий Владивосток-
ской епархией епископ Павел (Введенский). 
По просьбе здешнего клира владыка Евгений 
(Зёрнов) взял на себя временное управление 
Владивостокской епархией. В письме от 9 
июля он сообщал Патриарху Тихону, что на 
Дальнем Востоке остаётся на кафедре только 
он, но и ему угрожает насильственное удале-
ние: «ВЦУ меня увольняет на покой, но я не 
признаю сего учреждения и его распоряже-
ний, посему должна начаться борьба, которая, 

наверно, окончится моим поражением, ибо 
среди духовенства есть предатели. В общем, 
я борюсь давно, но в этой борьбе одинок: со-
седние кафедры праздны, нет православного 
епископа во Владивостоке, Чите, Иркутске, 
Якутске и на Камчатке».

В августе этого года после прибытия в 
Благовещенск обновленческого «епископа» в 
городской газете появилась заметка об уволь-
нении владыки Евгения на покой решением 
обновленческого Высшего церковного управ-
ления. В ответ епископ Евгений составил 
письмо епархиальному совету, в котором зая-
вил, что «распоряжения ВЦУ для меня ника-
кого канонического значения не имеют, ибо я 
ВЦУ как самочинную организацию, пытающу-
юся захватить в свои руки церковную власть, 
не признаю… Святейший Патриарх Тихон яв-
ляется единственным законным управителем 
Церкви Российской, власти которого я по дол-
гу пастырскому подчиняюсь и призываю к это-
му вверенную моему духовному водительству 
благовещенскую паству».

13 августа епископ Евгений (Зёрнов) был 
вызван на допрос в Амурский губотдел ГПУ. 
В тот же день было начато следствие по факту 
«использования религиозных предрассудков 
и малокультурности части населения в целях 
оказания хотя бы пассивного сопротивления 
распоряжениям власти путём публичного мо-
ления о бывшем патриархе». Одновременно 
владыка был привлечён к суду за якобы на-
рушение им трудовых прав служащих архи-
ерейской дачи. После всенощной накануне 
праздника Успения Пресвятой Богородицы 
епископ Евгений был арестован, что вызвало 
возмущение прихожан. 30 августа они собра-
лись около здания ОГПУ, 2 сентября — у гу-
бернского суда, требуя встречи с прокурором. 
Людей разогнали, поливая водой из пожар-
ной машины. В городе были проведены новые 
аресты. Несколько священников проходили 
впоследствии по делу епископа Евгения. Но 
прихожане продолжали оказывать своему ар-
хипастырю поддержку. По улицам Благове-
щенска ежедневно ездила повозка с надписью 
«В тюрьму для епископа хлеб». Продуктов со-
бирали столько, что их хватало и для других 
заключённых.

На допросе владыка Евгений отказался 
признать себя виновным, отрицал «участие 
в укреплении власти правительства Колча-
ка» во время гражданской войны. Следствие 
пришло к выводу о недостаточности и неу-
бедительности собранных против епископа 
Евгения обвинительных материалов, одна-
ко освобождение архиерея было признано 

Архиепископ Евгений (Зёрнов),
 епископ Иларион (Троицкий), епископ Прокопий (Титов)

 и монашествующие в Соловецком лагере

Архимандрит Евгений (Зёрнов)
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«совершенно недопустимым для охранения 
власти и революционного порядка». В октябре 
1923 года владыку этапировали в Читу, а за-
тем в Москву.

* * *

В феврале 1924 года Комиссией по адми-
нистративным высылкам НКВД архиепископ 
Евгений был приговорён к трём годам заклю-
чения за «проведение под видом церковных дел 
мероприятий контрреволюционного характера». 
Исповедник отбывал срок в Соловецком лагере 
особого назначения. Был избран старшим среди 
находившихся здесь архиереев, активно участво-
вал в составлении «Памятной записки соловец-
ких епископов» к правительству СССР с призы-
вом нормализовать отношения между государ-
ством и Церковью на основе невмешательства в 
дела друг друга. Владыка запомнился соузни-
кам как строгий постник, который, невзирая на 
тяжёлые условия лагерной жизни, никогда не 
вкушал ни мяса, ни рыбы в постные дни.

С мая 1927 года архиепископ Евгений нахо-
дился в ссылке в Усть-Куломском уезде Автоном-
ной области Коми (Зырян). После освобождения с 
октября 1929 года владыка проживал в вятском го-
роде Котельниче. В 1931 году он стал архиеписко-
пом Котельничским, викарием Вятской епархии, 
которой руководил в отсутствие правящего архие-
рея. В 1933 году владыка Евгений был утверждён 
архиепископом Вятским и Слободским.

В мае 1934 года его перевели на Горьков-
скую кафедру с возведением в сан митрополи-
та. Богослужения владыки отличались особой 
торжественностью и благоговением. Он обла-
дал притягательной силой духовной власти и 
пользовался огромным авторитетом среди при-
хожан. В Пасху 1935 года, пришедшуюся на 
1 мая, архиерей не стал ждать, пока пройдёт 

демонстрация, а поехал после службы домой 
в митрополичьем клобуке. «Кого нам бояться? 
— сказал владыка в ответ на уговоры повреме-
нить, чтобы не привлекать к себе внимания. 
— Надо только Бога бояться». Такие действия 
власть восприняла как вызов, и уже 3 мая архие-
рей вместе с пятью священниками был арестован. 
Его обвинили в том, что он «использовал в контр-
революционных целях церковный амвон, произ-
нося в церквях города Горького и прилегающих 
районов проповеди антисоветского содержания». 
На допросах владыка отверг эти обвинения, зая-
вив, что все его проповеди были исключительно 
религиозно-нравственного содержания.

4 ноября 1935 года митрополит Евгений 
был приговорён Особым совещанием НКВД к 
трём годам концлагерей. Заключение отбывал 
в Бидаикском отделении Карагандинского ис-
правительно-трудового лагеря в Казахстане. 16 
сентября 1937 года здесь его снова арестовали и 
обвинили «в контрреволюционной религиозной 
агитации монархического направления», в про-
ведении нелегальных молений, в распростране-
нии акафистов и в служении панихид по рас-
стрелянным, что «разлагательно действовало 
на трудовую дисциплину». Виновным себя вла-
дыка Евгений не признал. 20 сентября Тройка 
НКВД по Карагандинской области приговори-
ла его к расстрелу, и в этот же день страдалец 
за веру Христову был казнён.

В 2000 году на Архиерейском Соборе свя-
щенномученик Евгений (Зёрнов) был причис-
лен к лику Новомучеников и исповедников 
Церкви Русской.

Подготовил протоиерей Олег Филимонов

ПОГИБЛИ СМЕРТЬЮ ХРАБРЫХ
В селе Ральники Малмыж-

ского района хранят память о 
Герое Советского Союза Пе-
тре Крестьянинове: ему по-
свящён обелиск, его именем 
названа одна из улиц, а на 
доме, где он жил, установлена 
мемориальная доска.

Пётр Константинович Кре-
стьянинов родился в Ральниках 
22 января 1925 года. Окончил 
восемь классов школы и четыре 
курса Малмыжского педагогиче-
ского техникума. В апреле 1943 
года Шурминским райвоенко-
матом Пётр Крестьянинов был 
призван на службу в Красную 
Армию. В 1944 году он как радист 
танка «Sherman» 4-го гвардейско-
го механизированного корпуса 
участвовал в боях по освобожде-
нию Николаевской области.

Из представления Петра Кон-
стантиновича к награждению: 
«Красноармеец Крестьянинов, находясь в эки-
паже младшего лейтенанта В.А. Сивкова, чёт-
ко и добросовестно выполнял все приказы ко-
мандира. В ночь с 13 на 14 марта, подойдя к 
селу Явкино, занятому противником, их танк 
открыл ураганный огонь и на предельной ско-
рости ворвался в село. Умело маневрируя по 
улицам, экипаж создал видимость, что в Явки-
но находятся по меньшей мере десять наших 
танков. Немцы в панике метались от одного 
дома к другому, с одной улицы на другую, но 
всюду попадали под огонь и гусеницы маши-
ны В.А. Сивкова. В результате было уничтоже-
но до 250 гитлеровцев, захвачены совершенно 
исправные три танка, 12 бронетранспортёров, 
три орудия, пять миномётов, 75 автомашин и 
250 повозок.

В ночь с 14 на 15 марта немцы, подтянув 
значительные силы, пошли в контратаку. Ма-
неврируя по селу, машина В.А. Сивкова упала 
в противотанковый ров. Противник предложил 
экипажу, взятому в окружение, сдаться. Ра-
дист Крестьянинов не покинул своего коман-
дира, решив, что лучше умереть, чем сдаться в 
плен. Днём 15 марта младший лейтенант В.А. 
Сивков и красноармеец П.К. Крестьянинов по-
дорвались вместе с машиной. Погибли смертью 
храбрых в боях за Родину».

Подробности последнего боя стали извест-
ны после окончательного освобождения села 
Явкино нашими войсками. Из-под обшивки 
подорванного танка была извлечена неболь-
шая жестяная коробка, в которой оказались 
два листка бумаги — прощальные письма 

19-летних героев. Вот одно из них, 
адресованное боевым товарищам:

«Мы остаёмся вдвоём в танке 
№ 17: младший лейтенант Вадим 
Александрович Сивков и крас-
ноармеец Пётр Константинович 
Крестьянинов. В плен сдаваться 
не думаем, оставили по 2–3 патро-
на для себя. Виновным в аварии 
прошу считать механика-води-
теля, который не выполнил мой 
приказ повернуть налево. Когда 
он выскакивал, я не пристрелил 
его, чтобы не забить люк. Немцы 
два раза подходили к танку, но 
открыть его не смогли. В послед-
нюю минуту жизни взорвём ма-
шину гранатами, чтобы она не до-
сталась врагу. Просим сообщить 
домой, что мы выполнили свой 
долг перед Родиной, заняв одним 
танком Явкино и там погибнув.

Наши адреса: Удмуртская 
АССР, село Каракулино, райво-

енкомат, подполковнику Сивкову; Кировская 
область, Шурминский район, село Ральники, 
Константину Михайловичу Крестьянинову. 15 
марта 1944 года, 6 часов 10 минут».

Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 3 июня 1944 года за «образцовое вы-
полнение боевых заданий командования на 
фронте борьбы с немецкими захватчиками и 
проявленные при этом мужество и героизм» 
младший лейтенант В.А. Сивков и красноар-
меец П.К. Крестьянинов посмертно были удо-
стоены звания Героя Советского Союза. Их 
имена навечно зачислены в списки личного 
состава воинской части. В селе Явкино на мо-
гиле Вадима Сивкова и Петра Крестьянинова 
установлен памятник.

ВЛАДИМИР Шеин

Митрополит Горьковский Евгений

В.А. Сивков П.К. Крестьянинов
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ПЕРЕЙТИ РУБИКОН
Продолжаем знакомить наших чита-

телей с рассказами из книги настоятеля 
Екатерининского храма г. Вятки прото-
иерея Сергия Гомаюнова «Перейти Ру-
бикон», в которой священник ведёт раз-
говор о смыслах и ценностях нашей жиз-
ни, раскрывающихся через обращение к 
Священному Писанию.

ИСТОРИЯ УСПЕХА

Иду домой, а за мной, судя по голосам, два 
молодых человека. Они что-то живо обсужда-
ют. Вдруг один воскликнул: «Да это же исто-
рия успеха! Об этом надо рассказывать!»

Вспомнилось, как около двадцати лет на-
зад в наш город приехал один из «серых кар-
диналов» системы образования, разработчик 
реформ, которые были направлены на ради-
кальное изменение отечественной школы. На 
встречу с ним собрали представителей инно-
вационных площадок, то есть тех учителей, 
которые пытались внедрить у себя нечто но-
вое по сравнению с советской педагогикой. 
Нас, преподавателей православной гимназии, 
по чьему-то недосмотру тоже пригласили по-
слушать «товарища из Москвы».

Выступающий сразу обозначил стратегию 
образования на ближайшие годы. «Мы, — гово-
рил он, — должны заложить новое основание 
отечественной школы — R-стандарт (русский 
стандарт). В нём две составляющие: духовная 
и собственно образовательная». Всё дальней-
шее его выступление было посвящено необ-
ходимости введения ЕГЭ, индивидуальной 
корзине образовательных услуг, предоставля-
емых учащемуся, замене традиционных школ 
интернет-образованием и так далее. Свой 
монолог он закончил довольно оригинально: 
повернувшись спиной к слушателям и чуть 
склонив в нашу сторону голову, спросил: «Кто 
может задать мне вопрос?» Обернувшись, уви-
дел мою поднятую руку.

«Вы упомянули, что R-стандарт включа-
ет в себя духовную составляющую, но ниче-
го не сказали о ней. Из чего она складыва-
ется?» — «Хороший вопрос, — похвалил мою 
наблюдательность лектор и дальше пояснил, 
— мы, русские (почему-то он с особенным, 
как будто осуждающим ударением напирал 
на «русские»), в своё время совершили циви-
лизационную ошибку, сделав основанием на-
шего менталитета такие религиозные ценно-
сти, как смирение, кротость, «слеза ребёнка» 
(скрытая отсылка к Достоевскому). Необходи-
мо другое: педагогическое сообщество должно 
внедрять в сознание школьника как главную 
религиозную ценность (!) успешность».

Нам предложили принять новую веру в 
успешность как смысл и цель жизни. Я сра-
зу вспомнил Крест и распятого на нём Иису-
са Христа. Полный с точки зрения обывателя 
неуспех земной жизни. А какие были у Него 
возможности для успеха! Творил чудеса, исце-
лял всякую болезнь, пятью хлебами накормил 
тысячи людей. Его слушали ветер и море, бесы 
подчинялись, сама смерть отступала по сло-
ву Его. В Нём видели кандидата на царский 
престол. Ему нужно было только согласиться, 
и всё — полный успех. Христос же доброволь-
но взошёл на Крест, на котором написали, что 
Он — Царь. Это действительно так, но только 
Царство Его не от этого мира. Какое отверже-
ние и даже ненависть Спаситель вызывал и 
вызывает до сих пор только тем, что не стал 
успешным в земном для Себя и для других! По 
словам современного философа, Иисус Христос 

был распят на несбывшихся ожиданиях о Нём 
тех, кто ждал от Него земного успеха.

Оставаться дальше на этой встрече не было 
никакого смысла. Но должен признаться, что 
совершенно попрощаться с выступавшим ока-
залось сложно. Прошло несколько лет, а я до 
сих пор отвечаю ему, точнее, тем, кто поверил 
ему и пошёл за ним. Всё новое — это хорошо 
подзабытое старое. Религия успеха была пред-
ложена ещё нашим прародителям в раю: «Вы 
будете, как боги» (Быт. 3:5). И было сказано, 
что нужно для этого сделать: признать Бога 
лжецом, заповедь, данную Им, обязательно 
нарушить и отведать запретный плод. Только 
тогда и «будете, как боги». Наши прародите-
ли послушали искусителя и сделали то, чем 
поманил их обманщик. Всё, что за этим после-
довало, известно. Они, отказавшиеся от попе-
чения Божия ради ложного успеха, повредили 
душе своей и всё потеряли. Им было дано пе-
режить и запоздалое осознание случившегося: 
«И открылись глаза у них обоих, и узнали они, 
что наги» (Быт. 3:7).

Удивительно, как старая ложь, много-
кратно разоблачённая своими страшными 
последствиями, каждый раз находит новых 
приверженцев, ничему не наученных горь-
ким опытом своих предшественников. Мир 
не помнит слов Господних: «Какая польза че-
ловеку, если он приобретёт весь мир, а душе 
своей повредит?» (Мф. 16:26). Но здесь так и 
слышится вопрос моего виртуального собесед-
ника: «Значит, христианство несовместимо 
с успешностью, и верующий должен только 
смиряться, терпеть и страдать?» Христианин, 
и не только он, но и каждый человек в мире 
после грехопадения будет смиряться, терпеть 
и страдать, хочет он того или нет. А вот что 
такое настоящий успех, знают только христи-
ане. Успех — это одно из библейских понятий. 
Его, как и многие другие, противники христи-
анства бессовестно украли у нас, поместили в 
иной контекст и выдают за своё. В Священном 
Писании можно найти много историй успеха. 
Напомним только об одной, в которой впервые 
в Библии встречается это слово.

Иосиф Прекрасный был любимым сыном 
ветхозаветного Иакова. Братья завидовали 
ему и особенно возненавидели его, когда Ио-
сиф рассказал им об откровении Божием, из 
которого следовало, что он, хотя и был почти 
самым младшим, наследует от отца первен-
ство среди братьев. Они задумали убить Ио-
сифа и только в последний момент не испол-
нили свой преступный замысел, продав брата 
в рабство за двадцать сребреников идущим 
в Египет купцам. Отца же обманули, сказав, 
что Иосифа растерзал дикий зверь, и пока-
зали одежду, измазанную кровью козлёнка. 
Множество испытаний пришлось перенести 
Иосифу в Египте: он не поклонился чужим 
богам, отверг притязания богатой египтянки, 
склонявшей его к блуду, побывал в тюрьме. 
Но во всём и всегда он оставался верен Богу и 
душе своей не навредил.

Видя верность его, Господь благословил 
Иосифа занять высокое положение. Он стал 
вторым человеком после фараона, его сове-
там следовали неукоснительно. Иосиф уз-
нал, что такое власть, слава и богатство. Но 
и тогда свою душу он сохранил от гордыни, 
славолюбия и сребролюбия. Иосиф избежал 
и желания отомстить своим братьям, когда 
они пришли в Египет за хлебом, так как не-
сколько лет свирепствовал голод, а Египет 
благодаря Иосифу имел хлебные запасы. 
Братья не узнали того, кого отдали в рабство, 

а когда он открылся им, затрепетали от стра-
ха неминуемой расправы. Но Иосиф успоко-
ил их, сказав: «Не печальтесь и не жалейте 
о том, что вы продали меня сюда, потому что 
Бог послал меня перед вами для сохранения 
вашей жизни» (Быт. 45:5). Таков был Иосиф 
и в дни печали, и в дни радости: верен Богу и 
слову Его. И видели все, «что Господь с ним и 
что всему, что он делает, Господь в руках его 
даёт успех» (Быт. 49:3).

«Всё можешь, если поверишь в себя», — го-
ворит религия успеха. «Всё могу в укрепляю-
щем меня Иисусе Христе» (Флп. 4:13), — через 
апостола Павла учит нас наша вера. Рели-
гия успеха убеждает, что цель жизни — забо-
та о том, «что нам есть, или что пить, или во 
что одеться». Но Господь говорит, что всё это 
только приложение к главному: «Ищите же 
прежде Царства Божия и правды Его, и это 
всё приложится вам» (Мф. 6:33). Кто это по-
нял, тот и есть успешный человек. А тот, кто 
не понял, испытает тяжелейшую муку, когда 
вскроется обман ложного обещания, когда по-
знает свою наготу и окраденность в том, что 
возвратить нельзя — годы жизни и неповреж-
дённость души.

ДОРОГА В БУЛОЧНУЮ

«Я старый солдат и не знаю слов любви», 
— говорил один из героев известного филь-
ма «Здравствуйте, я ваша тётя». Мы, христи-
ане, слова любви знаем и часто их вспомина-
ем, потому что нуждаемся в любви, боимся 
остаться нелюбимыми Богом и людьми. О 
делах же любви мы знаем не так много, со-
вершаем их ещё меньше. Возникает страш-
ный разрыв между знанием и исполнением, 
создающий внутреннее напряжение, которое 
нельзя просто не замечать: говорить пра-
вильно, потому что так положено, и делать, 
точнее, не делать то, к чему призываешься 
христианским званием.

Дух, живущий в словах Божиих (а любовь 
— это слово Божие), он или есть, или его нет. 
Митрополит Антоний Сурожский сравнивал 
его с чуткой птицей, которая от неосторожно-
го, грубого приближения к ней тут же улетает, 
и никаким насилием со стороны человека её 
не удержать. Остаётся мёртвая словесная обо-
лочка, которая не только никого не может уте-
шить, укрепить, поддержать, изменить, но и 
вызывает у других непонятное уму сердечное 
отторжение. Может быть, тогда эти слова про-
износить как можно реже или не произносить 
вообще? Для кого-то это отчасти выход, но не 
для меня, священника. Я должен об этом го-
ворить, потому что учить православной вере 
— это моя прямая обязанность.

Как можно говорить о христианстве и 
умолчать о том, что всё оно о любви Бога к 
Своему творению, человеку, который отрёкся, 

Протоиерей Сергий Гомаюнов
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ушёл, заблудился, измазался, как свинья, во 
всех нечистотах, а Господь ему не изменил 
и, любя его такого, жизнь Свою отдал, чтобы 
спасти его? Как не говорить о том, что христи-
анин только тогда и может носить на себе имя 
Христа, когда идёт и творит «такожде»? Я дол-
жен говорить и не могу. Должен, потому что, 
по слову апостола Иоанна, Христос есть лю-
бовь, и молчанием об этом Бог предаётся. Не 
могу, потому что, не имея должной любви, бо-
юсь внутренней лжи, чувствую, как в момент 
произнесения слова птица незаметно улетает, 
а словесная обёртка, срываясь с моего языка, 
падает у моих ног, не достигая сердца чело-
века, стоящего в метре от меня. Как же быть?

Ответ на этот вопрос я нашёл в словах пре-
подобного Паисия Святогорца. Один священ-
ник, известный греческий проповедник, по-
делился с ним своей скорбью о том, что ему, 
не имеющему евангельской любви и не пода-
ющему должного примера, трудно призывать 
других исполнять заповедь о любви к Богу 
всем сердцем, всей душой, всем помышлени-
ем своим и о любви к ближнему, как к самому 
себе. Ещё труднее учить любить своих врагов 
подобно тому, как это делал Сам Иисус Хри-
стос. Преподобный Паисий неожиданно спро-
сил: «Ты был когда-нибудь в Америке, знаешь 
туда путь?» «Нет», — опешил священник. «А 
в булочную ходишь? Можешь показать дорогу 

тому, кто ищет её?» — «Могу». — «Тогда рас-
сказывай о дороге в булочную».

Что есть для меня в разговоре о любви 
«дорога в булочную», первый квартал к ней? 
Страх Божий. Без него о любви говорить 
нельзя. Страх даже не за то, что неправильно 
скажу. Страх оттого, каков по жизни я, про-
износящий эти слова, за которыми Христос на 
Голгофском Кресте, Спаситель, лежащий во 
гробе. Пусть и вместе со всеми, но и я туда Его 
возвёл, и я туда Его положил. Чувствуя свою 
вину пред Тобой, говорю о Тебе, Господи, и Ты 
даёшь мне силы…

Всякая христианская добродетель — ле-
ствица. Можно и нужно посматривать на верх 
её, но ногу следует поставить твёрдо пока что на 
нижнюю ступень. Не имеешь сердечной любви 
— совершай от ума своего посильные для тебя 
дела любви. Не можешь раздать своё имение 
нищим — давай регулярно хотя бы понемногу 
тому, кто, как тебе видится, действительно ну-
ждается. Не можешь любить врага своего — не 
говори о нём гадости, не обсуждай ни с кем его 
недостатки, не подставляй ему подножку, ког-
да он сам упадёт, но помоги ему подняться, по-
мянув в молитве. Не готов отдать жизнь свою 
за други своя — пожертвуй своим временем, 
подставь плечо, когда у них случится беда. И 
так во всём, шаг за шагом. Это путь из силы в 
силу. «Иди и твори» (Лк. 10:37).

СРЕДИ ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ
О различных проектах, в которых уча-

ствует православная молодёжь Вятки, мы 
попросили рассказать Л.С. Ендальцеву, 
помощника благочинного Первого Вят-
ского округа по молодёжной работе и со-
трудника отдела по делам молодёжи Вят-
ской епархии.

— Лидия Сергеевна, насколько нам из-
вестно, Вы учитесь в университете и вме-
сте с этим выполняете важное церковное 
послушание. В чём заключаются Ваши 
обязанности помощника благочинного?

— Да, я учусь в кировском филиале Мо-
сковского государственного юридического уни-
верситета имени О.Е. Кутафина. Уже год со-
вмещаю учёбу с работой в молодёжном отделе 
Вятской епархии, в проектах которого прини-
мала участие как волонтёр в течение несколь-
ких лет. Обучение интересной и важной про-
фессии развивает навыки самоорганизации, а 
инициативы отдела по делам молодёжи дают 
возможность творить, действовать оригинально 
и нестандартно. В моём случае учёба и работа 
дополняют друг друга, помогая мне раскрывать 
свой потенциал. Обязанности помощника бла-
гочинного заключаются в координации моло-
дёжной работы в Первом Вятском округе, под-
готовке необходимых отчётов по прошедшим 
мероприятиям. Ещё одна задача — информа-
ционное освещение деятельности епархиально-
го молодёжного отдела и помощь в разработке 
и претворении в жизнь его проектов.

— Какие формы работы с молодёжью 
Вы используете?

— Просветительское направление включа-
ет проведение образовательных форумов, ин-
теллектуальных игр, бесед на волнующие мо-
лодёжь темы. Творческое направление — ещё 
одна важная часть нашей работы, куда входит 
организация в приходских молодёжных клу-
бах творческих встреч, посвящённых праздни-
кам. Актуальна досуговая деятельность. Это 
активный отдых на приходе, совместные путе-
шествия, квесты, подвижные игры и так далее. 

Также православная молодёжь оказывает по-
мощь при проведении епархиальных меропри-
ятий. Вот уже много лет осуществляется проект 
«Труднические экспедиции на Вятке», который 
постоянно развивается благодаря инициативе 
его участников. Ребята регулярно отправляют-
ся на удалённые приходы и вносят свой посиль-
ный вклад в восстановление вятских храмов. 
Нужно отметить социальную работу, которая 
включает в себя помощь домам-интернатам, 
различным детским центрам, организацию 
акций, например, ко Дню пожилого человека, 
Дню матери, Дню семьи, любви и верности.

— Какой возраст тех, кто участвует в 
мероприятиях епархиального молодёж-
ного отдела?

— Мы работаем непосредственно с мо-
лодыми людьми. Законом по молодёжной 

политике Российской Федерации молоды-
ми гражданами считаются лица от 14 до 35 
лет включительно. В этот возрастной пери-
од людям особенно нужны поддержка и воз-
можность узнавать что-то новое. Это время 
поиска и определения жизненной цели. Че-
ловек осознаёт для себя, кем он хочет быть, 
в каком направлении развиваться. Для него 
важно общение со сверстниками, пребыва-
ние среди единомышленников, совместные 
труд и творчество. Проекты молодёжного 
отдела рассчитаны на командную работу, 
что помогает создать дружескую атмосферу 
взаимного доверия. Ребята общаются между 
собой, делятся друг с другом опытом, вместе 
придумывают что-то новое.

Чаще всего предложение сделать какое-ли-
бо доброе дело поступает от самих молодых лю-
дей. Нужно отметить, что они — очень добрые 
люди. Чего только стоят поездки в дом-интер-
нат «Родник», где православная молодёжь орга-
низует для детей весёлые игровые программы, 
концерты, готовит для них сюрпризы и дарит 
подарки. Помогают ребята и собственным тру-
дом, например, прибираясь в домовом храме 
или украшая рождественский вертеп вместе с 
воспитанниками интерната перед праздником 
Рождества Христова, что приносит много радо-
сти всем участникам этого творческого процес-
са. С уверенностью могу сказать, что поддерж-
ка, которую оказывают молодые люди, очень 
ценна для тех, кому они помогают. Это важно 
и для них самих.

— Начинается новый учебный год. Ка-
кие планы на него у отдела по делам мо-
лодёжи?

— Задуманных мероприятий очень много. 
Они разные, но все интересные. Надеемся, что 
удастся воплотить их в жизнь, и они принесут 
пользу для их участников. Следите за новостя-
ми на сайте епархиального молодёжного отде-
ла Вятской епархии и в нашей группе в соци-
альной сети «ВКонтакте».

Беседовала ЛАДА Баёва

Прп. Паисий Святогорец

Лидия Ендальцева
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ВАЖНО НАПОМНИТЬ ИМЯ
В центральной городской библиотеке 

г. Вятских Полян в рамках проекта «На-
дежды свет», победившего в грантовом 
конкурсе «Православная инициатива 
2023» и осуществляемого при поддержке 
благотворительного фонда «Соработни-
чество» с целью популяризации творче-
ства местных литераторов и краеведов, 
прошёл вечер памяти протоиерея Алек-
сия Сухих (1956–2010).

Директор Вятскополянской городской цен-
трализованной библиотечной системы Е.М. Ян-
никова зачитала приветственное слово члена 
Союза писателей России, бывшего редактора 
«Вятского епархиального вестника» Владимира 
Константиновича Семибратова: «Дорогие дру-
зья, рад приветствовать вас на вечере памяти 
отца Алексия Сухих в библиотеке, которую он 
часто посещал и пополнял интересными, а под-
час и редкими изданиями! Хозяева книжных 
полок всегда были рады своему верному другу, 
общение с которым доставляло им истинное на-
слаждение, возвышало над обыденностью, вдох-
новляло на добрые дела. Это же могу сказать и о 
себе, имевшем счастье сотрудничать с батюшкой 
на протяжении четверти века, итогом чего ста-
ли, в частности, книги отца Алексия, сразу же 
становившиеся библиографической редкостью.

Недавно ко мне обратился московский инже-
нер-компьютерщик Максим Яковлев с просьбой 
помочь ему в поисках очень заинтересовавших 
его выпусков сборника «Вспомним поимённо». 
Он написал, что ни на одном из предлагающих 
книги интернет-сайтов не смог найти даже сле-
да их продажи, и был безмерно рад, когда часть 
этих изданий была ему послана. Без обращения 
к этой серии, ставшей поистине классикой жан-
ра, не обходится ни одно серьёзное исследование 
по истории Православной Церкви. А библиофи-
лами востребованы труды протоиерея Алексия, 
посвящённые редким изданиям и автографам. 
Чего-чего, а уж этого в богатейшем собрании 
батюшки было в избытке! Часть их хранится в 
Кировской областной научной библиотеке име-
ни А.И. Герцена, другая — в Центральном госу-
дарственном архиве Кировской области.

Буквально на днях я изучал дело из лич-
ного архивного фонда Евгения Дмитриевича 
Петряева. Среди многочисленных бумаг оказа-
лось письмо, посланное писателю-литературо-
веду из Котельнича тогда ещё совсем молодым 
светским человеком Алексеем Сухих. К письму 
приложен многостраничный список уже в то 
время собранных им старинных книг. Этими 
редкостями владелец готов был безвозмездно 
поделиться со своим авторитетным наставни-
ком, которому по мере сил содействовал в лите-
ратуроведческих поисках.

Вот лишь один пример. В вышедших в 1978 
году в Кирове петряевских «Записках книголю-
ба» рассказ о почитаемом в народе духовном пи-
сателе прп. Стефане (Куртееве) сопровождал его 
колоритный снимок. Как же в те атеистические 
годы удалось поместить портрет основателя Фи-
лейского Александро-Невского монастыря в го-
сударственном издании? Если бы он был запе-
чатлён, как на всех известных фотографиях, в 
монашеском одеянии, цензура такую «крамолу» 
не пропустила бы. Помог автору котельничский 
корреспондент, у которого оказалась единствен-
ная в своём роде фотография, где иеросхимонах 
облачён в мирскую одежду.

Протоиерей Алексий Сухих полностью 
разделял убеждение Евгения Дмитриевича 
Петряева в том, как «важно напомнить имя» 
достойного внимания человека. Теперь к тако-
вым относится и он сам, ставший поистине ге-
нием места под названием Вятские Поляны».

С тёплыми воспоминаниями о батюшке вы-
ступила многие годы руководившая библиоте-
кой Ия Александровна Ливай. Поистине святы-
ми людьми она назвала так много сделавших 
для горожан отца Алексия и директора машино-
строительного завода «Молот» Фёдора Иванови-
ча Трещёва. И действительно, трудами первого 
возрождён не один храм, многие души обраще-
ны к Православию, а по инициативе второго со-
здана огромная часть современной инфраструк-
туры старинного города. О деловых качествах и 
добром сотрудничестве с протоиереем Алексием 
рассказал почётный гражданин Вятских Полян 
Павел Николаевич Солодянкин.

Своими душевными стихами о батюшке 
порадовала собравшихся член литературно-
го клуба «Надежда» Вера Владимировна Кос-
нырева. О важной поддержке отца Алексия 
в решении вопросов, связанных с культурой, 
поведала приехавшая на встречу из Кирова 
бывший заместитель начальника управления 
социальной политики Валентина Алексеевна 
Агафонова. Руководитель проекта «Надежды 
свет» Наталья Юрьевна Говорун познакомила 
собравшихся с воспоминаниями благочинного 
Южного округа Уржумской епархии иерея Ан-
тония Калугина о том, как общение с батюш-
кой Алексием повлияло на выбор жизненного 
пути. Добрые слова прозвучали из уст высту-
павших и в адрес матушки Галины, теплом ко-
торой всегда был согрет очаг семьи Сухих.

На вечере памяти были представлены от-
дельно изданные труды протоиерея Алексия, 
а также книги об этом священнике, писателе 
и краеведе, чья многогранная личность и его 
духовное наследие высоко ценятся вятскопо-
лянцами.

Подготовил протоиерей Олег Филимонов

РЕВНОСТНЫЙ МОГИКАНИН
19 августа исполнилось 105 лет со дня 

рождения Андрея Чеславовича Козаржев-
ского (1918–1995), почти три десятилетия 
возглавлявшего кафедру древних языков 
исторического факультета Московского 
государственного университета имени 
М.В. Ломоносова.

Памятником выдающемуся учёному-фи-
лологу и педагогу стали его книги и статьи, 
в том числе многократно переиздававшиеся 
учебники древнегреческого и латинского язы-
ков. Не утратили своего значения и пособия по 
ораторскому искусству. Во время сдачи зачёта 
по этой дисциплине А.Ч. Козаржевский поче-
му-то поинтересовался у меня, в то время сту-
дента истфака МГУ, откуда я родом. Узнав, 
что с Вятки, задал вопрос: «Это у вас там гово-
рят: знат, понимат?» Я подтвердил, что у нас.

Наши края Андрей Чеславович видел в 
1941–1942 годах, когда учительствовал в сель-
ской школе Красноярского края. Потом уже в 
качестве авторитетного учёного ездил читать 
лекции в сибирских вузах. Вятских он, воз-
можно, встречал во время своих путешествий 
и, конечно, общался с ними в Москве, ибо они 
были среди его преподавателей и студентов. 
Единственный на курсе вятский уроженец, 
я с удовольствием посещал факультатив, на 

котором А.Ч. Козаржевский знакомил жела-
ющих со старинной московской архитекту-
рой, сопровождая увлекательный и эмоцио-
нальный рассказ показом многочисленных 
цветных слайдов.

Как реликвию храню написанную живым и 
образным языком книгу Андрея Чеславовича 
«Источниковедческие проблемы раннехристи-
анской литературы», купленную в универси-
тетском киоске в ноябре 1985 года. Удивитель-
но, но в ту атеистическую пору немало пре-
терпевшему за свои религиозные убеждения 
автору удалось осветить эту серьёзную тему, 
ничуть не покривив душой. В ней нет ни од-
ного антихристианского выпада! Получается, 
что это была одна из первых ласточек так на-
зываемой перестройки с провозглашённой ею 
гласностью и свободой слова. А вскоре профес-
сор Козаржевский уже не таясь мог деклариро-
вать свои мировоззренческие взгляды, и о нём 
как верующем человеке стали открыто писать 
в газете «Московский университет». Не случай-
но статья «Последний из могикан?» в одном 
из номеров за 1992 год завершалась строками 
из Откровения Иоанна Богослова с призывом 
«Будь ревностен!», которого герой публикации 
придерживался всю свою жизнь.

ВЛАДИМИР Семибратов

Протоиерей Алексий Сухих

А.Ч. Козаржевский
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ПРАВИЛО ЗЕЛЕНОЙ РУЧКИ
В преддверии нового учебного года мы 

пообщались с православным семейным 
психологом Т.В. Булатовой.

— Татьяна Викторовна, расскажите 
об основных этапах Вашей профессио-
нальной деятельности по работе с деть-
ми и семейному консультированию.

— В моём дипломе значится специализация 
«школьный психолог», и начинала я именно в 
школе, но потом в трудные девяностые годы, в 
начале двухтысячных пробовала себя в сфере 
работы с персоналом, а также как бизнес-тре-
нер. Но, видимо, всё-таки это не мой путь, и в 
2010 году я снова оказалась в системе образо-
вания. В настоящее время в частном детском 
саду «Мэри Поппинс» работаю психологом, а в 
благотворительном фонде «Мы вместе» помо-
гаю семьям, попавшим в кризисную ситуацию.

— В сентябре начинается учебный год, 
соответственно у детей и родителей ме-
няется режим дня, даже образ жизни. 
Как сделать так, чтобы это произошло 
безболезненно, спокойно, гармонично?

— После трёх месяцев отдыха и свободы у 
ребят снова начинается учёба, и от того, как от-
носятся дети и родители к этому периоду, очень 
многое зависит. Если в вашей семье говорят: 
«Ужас, скоро опять школа! Остались последние 
счастливые денёчки. Набираемся сил, чтобы 
всё это перенести, потому что будет тяжело!» — 
то и настрой на учёбу получится соответствую-
щий, а с ним связано качество адаптации ре-
бёнка. Поэтому первый совет: воспринимайте 
новый учебный год как ступеньку роста, разви-
тия ваших детей. Пусть отношение к нему ста-
нет более позитивным, радостным, связанным 
с ожиданием нового и интересного, а не чего-то 
пугающего.

Чтобы адаптация в начале учебного года 
прошла более плавно, создайте для вашего 
школьника какие-то приятные моменты, свя-
занные с подготовкой. Например, пусть он 
сходит в магазин и сам выберет себе тетрадки, 
ручки, карандаши. Приобретя новые учебники 
и пособия, вместе с ребёнком загляните в них и 
поразмышляйте с ним о том, какие интересные 
открытия ждут его на уроках.

Также необходимо заранее подумать о 
том, какой режим сложился у ребёнка в тече-
ние лета, и постепенно приводить его в соот-
ветствие с учебным периодом, то есть порань-
ше вставать, ложиться спасть в одно и то же 
время. Нужно обратить внимание и на другие 
моменты, например, связанные с питанием, 
с подготовкой одежды с вечера. В школьной 
жизни очень важна способность организовать 
себя, спланировать свой день, выполнить опре-
делённые задачи, проявить волевые качества 
на пути к цели. Все эти навыки нужно разви-
вать в семье. Когда у ребёнка есть домашние 
обязанности, когда в повседневной жизни он 
может позаботиться о себе и о других, тогда ка-
чества самоорганизации ему легко будет проя-
вить и в школе.

— На какие моменты важно обра-
тить внимание родителям первокласс-
ников?

— Для первоклашек 1 сентября — особый 
день. Это прежде всего праздник для них и 
для родителей. В жизни ребёнка происходят 
большие перемены, появляется много нового: 
новое место, новое взрослое и детское окруже-
ние, новые требования. Поэтому очень важно, 
чтобы ваш первоклассник имел к этому психо-
логическую готовность, связанную с мотиваци-
ей, с эмоционально-волевой сферой. Если ре-
бёнок хочет идти в школу, если ему интересно 

учиться — это самое главное, что может быть 
сформировано у будущего ученика. Хотя, к со-
жалению, часто бывает так, что дети ещё до 
школы буквально замучены всякими подготов-
ками, курсами, дополнительными занятиями и 
ранним обучением, и для них приход в школу, 
даже в первый класс — уже тягость. Поэтому, 
уважаемые родители, пусть всё будет своевре-
менно. Повторюсь: положительный настрой на 
учёбу, добрый эмоциональный фон — это осно-
ва основ для обучения в школе.

Хочется сказать несколько слов для родите-
лей, которые говорят, что «МЫ пошли в первый 
класс», «МЫ начали учиться»… Всё-таки не за-
бывайте, что это личный опыт вашего ребёнка, 
а вы будете помогать ему, поддерживать, когда 
нужно, но не учиться за него. Ваш школьник 
должен научиться учиться, а не привыкать к 
тому, что родители будут учиться за него.

— Некоторые ребята бывают, ска-
жем так, особенными в плане поведения. 
Сейчас много говорят о свойственной де-
тям гиперактивности, а кому-то учёба 
кажется скучной. Что тут можно посо-
ветовать учителям и родителям?

— Все дети имеют свою индивидуальность, 
связанную с темпераментом, даже с особенно-
стями физиологического характера. Да, встре-
чаются ребята с синдромом дефицита внима-
ния, гиперактивные дети. В таких случаях, 
считаю, нужно при необходимости своевремен-
но обратиться к специалисту (нейропсихологу, 
неврологу), чтобы выявить причину проблемы 
и помочь ребёнку, тем самым облегчить ему 
обучение в школе. Рекомендую и родителям, и 
педагогам не сравнивать детей друг с другом, 
потому что они разные. Работоспособность у 
них отличается. У кого-то одни сильные сторо-
ны, у кого-то другие. Кто-то более усидчив, а 
другой быстр… И конечно, требуется положи-
тельное отношение. Старайтесь в добром клю-
че говорить с ребёнком о том, что у него полу-
чается, что ему нравится в школе, спрашивать, 
что узнал нового, а не ругать за то, что он за-
был записать домашнее задание, что в тетради 
помарки… Как говорят психологи, используй-
те правило зелёной ручки: нужно видеть что-то 
хорошее, а не замечать только ошибки.

— Расскажите о Вашей деятельности 
в благотворительном фонде. Кому и чем 
помогаете?

— Вместе с коллегами я работаю в фонде 
«Мы вместе». В Кирове он действует два года. 

Головной офис находится в Костроме, также 
есть филиалы в Иваново и во Владимире. Наш 
фонд помогает выпускникам детских домов и 
тем, кто воспитывался в приёмных и опекун-
ских семьях. Кто-то из них продолжает обуче-
ние, кто-то создал семью и попал в сложную 
жизненную ситуацию. Это дети и взрослые, 
пережившие психологическую травму и в на-
стоящее время испытывающие определённые 
трудности. Зачастую они не имели опыта вос-
питания в семье, или он был негативным, и 
основная наша задача — помочь им успешно 
интегрироваться в современное общество, из-
бежать ошибок в созидании семейной жизни 
и воспитании собственных детей, чтобы те не 
повторили их судьбу.

Мы оказываем поддержку различного вида: 
психологическую, образовательную, социаль-
ную, материальную. Даём родителям знания 
о возрастных особенностях детей, о конфликто-
логии и стрессоустойчивости. Для кризисных 
семей ежемесячно проводим индивидуальные 
и групповые консультации на разные темы: по 
психологии детско-родительских отношений, 
саморазвитию, финансовой грамотности и со-
циально-бытовым вопросам. На наших встре-
чах мы учим участников программы формиро-
вать добрые традиции в своей семье, интересно 
и познавательно проводить время с детьми, 
гармонично общаться друг с другом, дарить 
подарки, радоваться успехам. Для студентов 
у нас есть программы по профориентации, на-
ставничеству и полезному досугу.

— Кто финансирует деятельность 
фонда?

— Мы регулярно участвуем в различных 
грантовых конкурсах. Кроме того, фонду по-
могают частные лица. Если у вас есть жела-
ние, можно посмотреть информацию о наших 
программах на сайте: nbfvmeste.ru. и сделать 
пожертвование. Там же указаны контакты на-
ших сотрудников. Вы также можете помочь 
нам одеждой, игрушками и канцтоварами. 
Если у вас есть возможность провести какой-то 
мастер-класс, рассказать о работе по опреде-
лённой специальности, устроить экскурсию на 
производство, мы будем очень рады!

— Обязательно ли обращение к психо-
логу для человека, переживающего каку-
ю-либо кризисную ситуацию?

— Есть люди, которые никогда не придут к 
психологу: на все вопросы, возникающие в их 
жизни, они сами находят ответы. А есть нуж-
дающиеся в поддержке, помощи, разъяснении, 
совместном поиске путей выхода из сложной 
ситуации. Психолог — это тот полезный ин-
струмент, добрый друг, с помощью которого че-
ловек может разрешить свой сложный вопрос.

— Вы позиционируете себя как право-
славный психолог. В чём особенность Ва-
шего подхода?

— Сейчас в психологии очень много на-
правлений, различных техник, которые специ-
алисты используют при консультировании. Я 
считаю, что наше мировоззрение откладывает 
отпечаток на профессиональную деятельность. 
Если специалист является воцерковлённым че-
ловеком, то это, несомненно, влияет на его от-
ношение к своему делу и к людям. Мне комфор-
тно работать с верующими людьми, которые по-
нимают, что разрешению какой-либо проблемы 
помогут не только возможности психологии, 
но в первую очередь изменение собственной 
жизни, труд над качествами своей души.

Но и для них психологическая помощь 
порой является необходимой, потому что у 
психологов есть такие инструменты, которые

Ё

Т.В. Булатова
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помогают преодолеть 
травматический опыт, 
посмотреть на ситуацию 
со стороны, увидеть свои 
ошибки, снять эмоцио-
нальное напряжение. 
Жизненный и профессио-
нальный опыт подсказы-
вает, что вера и психоло-
гия не противопоставля-
ются друг другу. Обучаясь 
на богословских курсах, я 
поняла, что психология 
помогает изменению лич-
ности человека, подчас 
становится ступенькой на 
пути к духовной жизни.

Конечно, на консуль-
тации приходят и неве-
рующие люди. У меня 
нет цели во что бы то 
ни стало осчастливить 
их познанием истины. 
Я работаю с ними как 
специалист, обладаю-
щий профессиональными 
знаниями и навыками. 
Если в процессе нашего 
общения (а между пси-
хологом и его посетите-
лем всегда складывается 
определённая атмосфера 
доверия) человек задума-
ется о духовной жизни, 
о покаянии, о приходе в 
Церковь, наверное, это 
будет хорошим результа-
том моей работы. Тогда в 
жизни людей появится их 
главный помощник — Го-
сподь Бог.

— Что доставляет 
радость психологу в 
его работе?

— Я думаю, что лю-
бого специалиста раду-
ет, когда удаётся помочь 
человеку, когда чувству-
ешь, что он искренне бла-
годарен тебе. Мне прият-
но видеть, когда люди 
начинают задумываться 
о своей жизни, даже при-
ходят в некоторую расте-
рянность от того, что уз-
нают о себе. В таком слу-
чае, считаю, происходит 
действенная внутренняя 
работа, которая позволит 
человеку измениться, 
сделать всё зависящее 
от него в решении труд-
ного вопроса. Психолога 
радует, когда посетители 
признаются, что теперь 
им хочется идти домой, 
обнять своих близких, с 
которыми был конфликт; 
когда сохраняются семьи, 
когда счастливы дети, 
когда родители находят 
взаимопонимание. Бла-
годарность — взаимное 
чувство, а потому я бла-
годарна своим посетите-
лям, что они доверяют 
мне, отправляют ко мне 
своих знакомых и друзей, 
дают возможность по-
мочь им.

Беседовала ЛАДА Баёва

КУЗНИЦА СМИРЕННОМУДРОЙ ЛЮБВИ
Наверное, каждый с детства 

помнит сказку «Гуси-лебеди», 
тот момент, когда печка помог-
ла скрыться от погони сестрице 
Алёнушке и братцу Иванушке да 
ещё и пирожками угостила. Моя 
бабушка, когда я навещала её в 
деревне, тоже потчевала меня 
вкуснейшими пирожками из рус-
ской печи и топлёным молочком. 
И вот недавно мы с паломниками 
службы «С Вятки» побывали в ма-
леньком селе Белбаже Нижего-
родской области, где расположен 
Троицкий мужской монастырь, 
ныне Архиерейское подворье Жи-
воначальной Троицы. Здесь уже 
второй год проводится праздник 
Русской Печки, на котором вы-
ступают творческие коллективы, 
проходят мастер-классы и, конеч-
но, пекутся разнообразные пи-
рожки. Красота этого места даёт 
отдохновение душе, уставшей от 
городской суеты, а посещение 
монастырской службы, общение 
с братией обители возвышают её.

БЕЛБАЖСКИЙ
ТРОИЦКИЙ МОНАСТЫРЬ

Помогая составлять маршрут по-
ездки по Нижегородской области, 
сотрудник Центра святого Алексан-
дра Невского г. Городца Юлия на-
стоятельно рекомендовала заехать 
в Белбаж. Дорога туда неблизкая и 
не самая хорошая, но всё-таки реши-
ли побывать там. Наши опасения не 
подтвердились: только три киломе-
тра пути оказались некомфортными, 
а так вся трасса отремонтирована. 
На территории монастыря, окружён-
ного лесом и тишиной, нас встретил 
настоятель Архиерейского подворья 
иеромонах Евлогий (Ращупкин), и 
мы отправились в храм на вечернее 
богослужение, которое шло молит-
венно и неторопливо, как и положено 
в иноческой обители. По завершении 
вечерни отец Евлогий любезно при-
гласил на трапезу, где нас угостили 
знаменитыми белбажскими щами, 
рыбкой и монастырским чаем. А ещё 
иеромонах Спиридон исполнил для 

нас духовные песнопения. После 
трапезы к нашему удивлению нам 
вынесли тесто, и мы делали из него 
фигурное печенье, которое испекли, 
пока на экскурсии нас знакомили с 
историей обители.

В конце XVII века на берегу реки 
Белбаж в Керженских и Чернора-
менских дремучих лесах, стоявших 
сплошной стеной от приволжских лу-
гов до холодных берегов Беломорья, 
возникли недалеко друг от друга два 
старообрядческих скита. Начало к 
воссоединению заволжских расколь-
ников с Церковью положил иеросхи-
монах Иоанн (Попов), первоначаль-
ник Саровской пустыни. Своим поу-
чительным примером христианской 
любви он возвратил к церковному 
единству руководителей этих скитов: 
монаха Филарета и Ивана Дмитри-
ева, ставшего впоследствии иеромо-
нахом Иоасафом. Его труды на этом 
поприще продолжил игумен Перес-
лавль-Залесского Никольского мона-
стыря Питирим, будущий архиепи-
скоп Нижегородским и Алатырский.

По указу императора Петра I в 
1708 году из этих двух скитов был 
образован Троицкий женский мона-
стырь. На его территории на сред-
ства Клеопатры Талановой, Ана-
стасии Извольской и Дмитрия Кор-
нилова построили Троицкий (1725), 
Введенский (1731) и Спасский хра-
мы (1815), дом игуменьи, кельи для 
насельниц, трапезную и различные 
мастерские. Был разбит большой 
великолепный сад. Всю территорию 
обители обнесли каменной оградой. 
Кроме того, монастырь имел боль-
шие земельные угодья, пасеку, две 
мельницы, скотный двор.

После революции 1917 года со-
ветская власть всё это конфискова-
ла. В 1924 году Троицкую обитель 
ликвидировали. Многие монахини и 
священники были репрессированы. 
Здесь организовали артель, устрои-
ли больницу и пекарню, часть домов 
продали крестьянам. На территории 
монастыря длительное время нахо-
дились машинно-тракторная стан-
ция с гаражами и мастерскими, скла-
ды, Дом культуры и детский сад.

В 2009 году белбажская обитель, 
чьи храмы и другие строения пришли 
в плачевное состояние, начала возро-
ждаться, став скитом Свято-Троицко-
го Серафимо-Дивеевского женского 
монастыря. За девять лет здесь были 
проведены грандиозные восстанови-
тельные работы. Первым отреставри-
ровали храм в честь Нерукотворного 
образа Спасителя, затем Введен-
скую церковь, где сейчас проходят 
основные службы. Больших затрат 
и усилий по восстановлению требует 
самый большой храм монастыря — 
Троицкий. В 2018 году обитель была 
передана новосозданной Городецкой 
епархии. Сейчас это Свято-Троицкое 
архиерейское подворье, в котором 
служат и трудятся насельники Фео-
доровского Городецкого монастыря. 
Действуют три небольшие, но совре-
менные гостиницы для паломников 
и трудников. Ещё не так давно в раз-
рушающемся трёхэтажном келейном 
корпусе и старой школе было запу-
стение, но благодаря грантовым про-
ектам здесь создаётся музейно-обра-
зовательный центр.

БЛАЖЕННАЯ ЕЛИЗАВЕТА

Во время экскурсии нас привели 
на могилку блаженной старицы Ели-
заветы. Её особо почитают в Белбаже, 
говорят: «Это наша Ксения Петер-
бургская». Как же любят паломники 
рассказы о таких подвижниках веры! 
О жизни Елизаветы Ивановны Бори-
совой известно не так много. Родилась 
она в уездном городке Макарьеве на 
Унже в конце XVIII столетия в бедной 
мещанской семье. До 17-летия жизнь 
её ничем особым не выделялась, но 
с того времени, отстранившись от 
житейских забот, девушка приняла 
на себя образ безумия, стала носить 
ярко-красный кумачовый сарафан, 
вплетать в косу красную ленту. И 
зимой, и летом босая бегала она по 
улицам родного города, преследуе-
мая детворой, которая сопровождала 
блаженную Лизоньку не только яз-
вительными насмешками: зачастую 
вслед юродивой летели грязь и камни.

Истинное юродство ради Христа 
— это добровольно принятое на себя 
мнимое безумие, это настоящее муче-
ничество, сопряжённое с перенесени-
ем унижений от людей, не понима-
ющих желания подвижника достичь 
совершенства в смирении. Вступив-
шие на этот тернистый путь спасе-
ния души отказывались от удобств 
земной жизни, даже от кровного 
родства. Они не боялись говорить 
правду сильным мира сего, облича-
ли несправедливость, отступление от 
Господа и, наоборот, утешали людей 
благочестивых.

Такова была жизнь и рабы Божь-
ей Елизаветы. Всюду гонимая, она 
нашла приют на соборной колоколь-
не. Сколько зимних ночей раздетая 
и разутая блаженная провела здесь, 
известно лишь Господу. Когда же её 
убежище было открыто, соборные 
сторожа беспощадно изгнали страда-
лицу. Блаженную оставляли в покоеТроицкий монастырь в Белбаже
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только во время церковных служб. 
Так продолжалось несколько лет, 
в течение которых бездомная, го-
лодная, преследуемая жестоки-
ми людьми раба Божия смирен-
но несла взятый на себя крест 
юродства ради Христа. Постепен-
но верующие люди в бессвязных 
словах и поступках блаженной 
Лизоньки стали замечать таин-
ственный смысл, имевший отно-
шение к их жизни. Так, однажды 
юродивая, надев свой ярко-крас-
ный сарафан, пошла по улице, 
плеща водой из ведра на дома и 
постройки. Всё прояснилось, ког-
да через некоторое время слобода 
полностью сгорела.

При игуменье Троицкого мо-
настыря Софии (1819–1836) бла-
женная Елизавета пришла в Бел-
баж и просила принять её в оби-
тель. Несмотря на полученный 
от настоятельницы решительный 
отказ, юродивая осталась жить у 
монастырских ворот, старалась во 
всём помогать сёстрам. Её настой-
чивость и трудолюбие не остались 
незамеченными: позднее игуме-
нья изменила своё решение, по-
зволив блаженной жить в обите-
ли. А со временем множество об-
ременённых скорбями и бедами 
людей устремились в белбажский 
монастырь к прозорливой Елиза-
вете, чтобы получить от неё духов-
ный совет или благословение пе-
ред принятием важных решений.

Составитель книги «Мучени-
ки, исповедники и подвижники 
благочестия Русской Православ-
ной Церкви ХХ столетия: жиз-
неописания и материалы к ним» 
архимандрит Дамаскин (Орлов-
ский) отмечал: «Прозорливость 
блаженной Елизаветы была по-
разительна. Однажды 12-лет-
няя девочка Вера пришла к ней 
за благословением идти в мона-
стырь. Юродивая помолчала, а 
потом сказала: «Потом придёшь, 
когда матушка уедет». Потребо-
вав себе киселя, она морщилась и 
не ела. Вера в недоумении верну-
лась домой и прожила в миру до 
восемнадцати лет. Наконец, она 
решилась просить родителей от-
везти её в нижегородскую Кресто-
воздвиженскую обитель и приеха-
ла туда в тот самый момент, когда 

у игуменьи скончалась («уехала») 
её келейница, на чьё место и взя-
ли Веру. В монастыре за трапезой 
почти каждый день подавался 
кисель, который послушница тер-
петь не могла.

О блаженной Елизавете много 
рассказывал основатель пустыни 
Святого Параклита отец Дорофей, 
в юношеские годы любивший ве-
сёлую жизнь. Как-то, будучи семи-
наристом, он с братом-священни-
ком приехал в Ветлугу. «Заедем в 
белбажский монастырь к Елизаве-
те Ивановне» — предложил брат. 
Предварительно заглянули на ба-
зар за гостинцами. Хотели купить 
яблок и арбуз, но последнего не 
оказалось. Семинарист посмеялся: 
«Хороша она и без арбуза». Прие-
хали в обитель, пошли к блажен-
ной. У неё был отдельный домик 
в одну комнату, в которой она по-
строила крошечную каморку, где и 
жила в страшном смраде и грязи, 
а народ принимала в другой ча-
сти комнаты. Вышла блаженная к 
братьям и начала вслух нараспев 
молиться Божией Матери, да так 
долго, что семинаристу надоело 
ждать. Он подумал: «Ну какая же 
это молитва, когда она молится 
вслух?» Тут старица обернулась и 
говорит: «А как же нужно молить-
ся?» Потом похристосовалась со 
всеми, а с ним не стала.

— Он ангел, с ним нельзя.
— Что ты, блаженная?! — гово-

рит будущий иеромонах Дорофей, 
— я в иноки не собираюсь.

— Нет, пойдёшь, — ответила 
прозорливица. Потом приняла от 
них яблоки и говорит:

— Хороша и без арбуза…
Облик блаженной, её слова 

сильно подействовали на душу 
юноши. Весь день и ночь он не 
знал покоя и сна, что было для 
него редкостью, молился Богу и 
думал: «Вон какой я сразу при-
мерный стал». Наутро семинарист 
снова пошёл к старице Елизавете 
Ивановне. В наружной комнате её 
не оказалось. Тогда он подошёл к 
окошку, прорезанное в её камор-
ку, и заглянул. Блаженная также 
подошла к окошку и хлестнула его 
изо всех сил.

— Что ты делаешь?! — юноша 
едва не кричал от боли.

— Надо же из тебя как-нибудь 
дурь-то вышибить, а то, ничего не 
видя, возомнил о себе.

Был ещё такой случай. Од-
нажды пришла к блаженной 
Лизе вдова умершего священни-
ка, оставшаяся одна в большом 
доме. «Как и чем при сиротстве 
моём поддерживать его?» — спра-
шивала она. «Не горюй, матушка, 
— отвечала ей старица. — В нём 
будет училище». И действитель-
но, стараниями местного священ-
ника дом этот был приобретён для 
церковно-приходской школы.

Часто говорила Елизавета 
Ивановна о будущих сооружениях 
белбажского монастыря, удивля-
ясь обширности его зданий, хотя 
их ещё и в помине не было. По-
сле удаления на покой игуменьи 
Евпраксии (1865–1870) со стари-
цей стало происходить что-то не-
понятное: на некоторых сестёр 
она набрасывалась с бранью и 
топотом. Все понимали, что бла-
женная хочет их о чём-то преду-
предить. И что же? По прибытии 
в обитель новой настоятельницы 
Екатерины, назначенной из Ко-
стромы, именно эти монахини 
первыми испытали всю тяжесть 
характера игуменьи.

Шли годы, десятилетия, меня-
лись настоятельницы, приходи-
ло новое иноческое поколение, а 
блаженная Елизавета продолжа-
ла жить так, как и в первые дни 
своего поступления в обитель. То 
же убогое ложе служило ей ме-
стом временного успокоения. Тот 
же бессменный красный сарафан 
был её одеянием. Только в послед-
ние годы жизни ввиду своей глу-
бокой старости и немощи сделала 
она послабление строжайшему 
своему подвижничеству: стала но-
сить обувь. Её уже окружало все-
общее почтение, и ничего в мона-
стыре не предпринималось без её 
благословения.

Все обстоятельства показыва-
ют, что день и час кончины Го-
сподь ей открыл заранее. За не-
сколько дней до смерти Елизавета 
Ивановна стала раздавать иконы 
близким ей по духу инокиням. 
Отправлявшейся же по монастыр-
ским делам в Кострому игуменье 
Екатерине прямо сказала, чтобы 

та не задерживалась там, так как 
блаженная должна скоро умереть. 
24 июня 1875 года в 11 часов, ког-
да зазвонили к монастырской 
трапезе, 90-летняя подвижница 
осенила себя крестным знамени-
ем, сказав: «Ну, старичок, ляг на 
бочок» — и тихо скончалась. Отпе-
тая при стечении многочисленно-
го почитавшего её народа блажен-
ная Елизавета была погребена за 
алтарём соборного храма. После 
многих лет запустения её моги-
ла сейчас восстановлена. Сюда 
приезжают паломники из разных 
мест России, чтобы помолиться 
старице. Мы с благоговением при-
ложились ко кресту на могилке, а 
отец Евлогий помазал всех масли-
цем из лампадки.

* * *

Уезжать из Троицкого мона-
стыря не хотелось. Вечерняя ти-
шина уходящего лета, рождаю-
щийся в низинах туман, золотой 
закат пленили взгляд и сердце. 
А знакомство с историй обители, 
её подвижниками, нынешни-
ми насельниками ещё раз убе-
дили, что монастырская жизнь 
— дело тонкое, сложное, наука 
из наук. Здесь свой особый мир, 
дух и многовековой уклад. Здесь 
в терпении и с молитвой учатся 
смирению и любви. После раз-
рушительного XX столетия эта 
кузница смиренномудрой люб-
ви буквально по крупицам воз-
рождается. Многое уже сделано, 
ещё больше предстоит. Будем на-
деяться, что с Божьей помощью 
всё получится.

Иеромонах Евлогий благосло-
вил нас в дорогу, а отец Спиридон 
напутствовал колокольным зво-
ном. Когда мы шли к автобусу и де-
лились впечатлениями, говорили 
друг другу, что здесь так хорошо, 
словно душа поёт. А позднее узна-
ли, что в Троицком монастыре при 
поддержке Фонда президентских 
грантов реализуется проект «Бел-
баж — обитель, где душа поёт». 
А ещё многие из нас просили Го-
спода о том, чтобы вновь приехать 
сюда. И такая поездка, даст Бог, 
состоится в ноябре.

Подготовила НАДЕЖДА Шаповал

Блаженная Елизавета Вятские паломники в Белбаже
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ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА

БЛАГОВЕСТНИК 2023
В детском оздоровительном лагере в 

санатории «Митино» по благословению 
митрополита Вятского и Слободско-
го Марка прошла смена православной 
культуры «Благовестник». Две недели 
с 26 июля по 8 августа стали для ребят 
из Вятки, Слободского, Кирово-Чепец-
ка, Оричевского, Нижнеивкинского, Ко-
тельничского и Вятскополянского райо-
нов самым ярким событием в этом году.

Лето — любимая детская пора, время дол-
гожданных каникул, новых впечатлений от 
общения с друзьями, отдыха на природе. Все-
го этого с нетерпением ждали ребята и вожа-
тые лагеря «Благовестник», который за 29 лет 
своего существования стал настоящей друж-
ной семьёй, в которой выросли два поколения 
детей. Ребята, посетившее лагерь в 1990-х го-
дах, уже выросли и теперь сами отправляют 
своих деток на отдых в «Благовестник». Ла-
герь располагается в благоустроенном корпу-
се бывшей церковно-приходской школы, по-
строенной известным вятским зодчим Иваном 
Аполлоновичем Чарушиным. Совсем рядом 
находится источник с часовенкой в честь бла-
женного Прокопия Вятского, освящённый в 
1994 году Святейшим Патриархом Алексием 
II во время его посещения нашего края.

Все вожатые и воспитатели прошли про-
фессиональное обучение в Центре отдыха и 
оздоровления детей «Вятские каникулы», а 
также методическую подготовку под руко-
водством директора смены «Благовестник» 
Ларисы Геннадьевны Шустовой. Как пра-
вило, ребята из старших отрядов с удоволь-
ствием помогают вожатым в работе арт-сту-
дий, организации увлекательных оздорови-
тельных игр и психологических тренингов, 

творческих мастер-классов для младших 
участников смены.

По благословению владыки Марка по-
слушание духовника лагеря было возложе-
но на клирика Серафимовского собора г. 
Вятки иерея Андрея Полякова. Благодаря 
молитвенному настрою и трудам отца Ан-
дрея духовным сердцем «Благовестника» 
стала Божественная литургия, совершённая 
6 августа, в праздник святых князей-страс-
тотерпцев Бориса и Глеба, небесных покро-
вителей Вятской земли, на которой Святых 
Христовых Таин приобщились все воспи-
татели, вожатые и ребята. Богослужебные 
песнопения на Литургии исполнил детский 
хор «Чудеса» Серафимовского храма г. Вят-
ки. Очень нравились ребятам беседы с ба-
тюшкой «Читаем вместе святое Евангелие» 
и ежевечерние крестные ходы.

Лагерь в рамках военно-патриотических, 
оздоровительных и спортивных мероприя-
тий посетили военнослужащие различных 
подразделений. Встреча с бойцами отряда 
специального назначения «Алмаз» УФСИН 
по Кировской области особенно запомнилась 
детям, потому что включала демонстрацию 
работы кинолога со служебной собакой. Во-
ины из отряда особого назначения «Вятич» 
рассказали о своей службе, в том числе в 
зоне СВО, показали приёмы защиты от напа-
дения. Сотрудники Росгвардии провели для 
участников профильной смены «Благовест-
ник» военно-патриотическое занятие, объяс-
нили основы оказания первой медицинской 
помощи и продемонстрировали боевые при-
ёмы борьбы. Дети устроили для бойцов не-
большой концерт, подарили им сувениры, 
сделанные собственными руками, а также 

передали письма для военнос-
лужащих, участвующим в СВО.

Интересное и полезное ме-
роприятие «День рождения 
светофора» организовали для 
ребят на территории санатория 
сотрудники Госавтоинспекции. 
Они рассказали об истории по-
явления автоматического сиг-
нального устройства, регули-
рующего транспортные потоки, 
и о видах современных свето-
форных объектов. В подвижных 
играх с ростовой куклой Свето-
фориком дети повторили пра-
вила дорожного движения для 
пешеходов, а также поучаство-
вали в конкурсе рисунков «Наш 
помощник светофор».

Разнообразные увлекательные интеллек-
туальные, музыкальные, оздоровительные и 
спортивные мероприятия, игры и квесты каж-
дый год радуют ребят, отдыхающих в летнем 
православном лагере. Ежедневно для них 
работают творческие арт-студии, проводятся 
различные конкурсы, экскурсии, тренинги и 
многое другое. Очень понравились детям оби-
татели «Живого уголка», где ребята познако-
мились с милыми зверюшками и птицами, 
условиями их проживания, уходом и рацио-
ном питания. Кульминацией культурной про-
граммы смены стал отчётный гала-концерт на 
сцене главного корпуса санатория.

Яркие, наполненные смыслом, добротой 
и заботой воспитателей и вожатых две неде-
ли этого лета, проведённые в «Митино», на-
всегда останутся в памяти всех участников 
«Благовестника»! Мы от всего сердца благо-
дарим Министерство социального развития 
и Министерство молодёжной политики и 
спорта Кировской области за помощь в ре-
ализации и финансировании этого проекта. 
Благодаря всем, кто с любовью трудился в 
летнем лагере, ученики Вятской православ-
ной гимназии, воспитанники приходских 
воскресных школ, дети из семей клириков 
Вятской митрополии нашли новых друзей, 
интересно провели время в кругу едино-
мышленников, укрепили своё здоровье и 
получили положительный настрой накану-
не нового учебного года.

ЛАРИСА Шустова
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ВАЛААМ — ОСТРОВ СПАСЕНИЯ
Моей давней мечтой было посещение 

Карелии, края голубых озёр, корабель-
ных сосен, гранитных скал и водопадов. 
Объездив много стран, побывав в самых 
далёких уголках России, Карелию остав-
ляла на потом: успею ещё, она рядом. 
Как давно замечено, если чего-то очень 
хочешь, то Бог всё устроит, как надо. И 
вот я с группой единомышленников этим 
летом отправилась сначала в карельский 
Петрозаводск, чтобы оттуда, проехав 
всю эту удивительную по красоте север-
ную республику, посетить Кижи, горный 
парк Рускеала, знаменитый водопад Ки-
вач, воспетый великим Державиным, и, 
конечно, Валаам.

Валаам… Что-то загадочное и манящее 
всегда чудилось мне в этом слове. И так хо-
телось ступить на эту богоспасаемую, веками 
намоленную землю. Погода в первые дни на-
шего путешествия не задалась, и мы просили 
Бога, чтобы не было шторма на Ладоге, когда 
все водные поездки отменяются. Но в день от-
правления из Сортавалы погода наладилась: 
тучи рассеялись, выглянуло солнце, потепле-
ло. И вот мы плывём на «метеоре» по бескрай-
нему голубому Ладожскому озеру и любуемся 
его красотой. Но идиллию нарушила память, 
ведь легендарная Ладога — единственный 
путь, соединявший осаждённый Ленинград с 
Большой землёй. Мне представились верени-
цы машин на замёрзшем озере под бомбёжка-
ми, и далеко не все грузовики добирались до 
спасительного берега…

Но обратимся к истории Валаама. В 42 км 
от г. Сортавалы и в 165 км от Санкт-Петербур-
га посреди Ладожского озера лежит Валаам-
ский архипелаг. Прекрасная северная приро-
да облагорожена здесь многовековым челове-
ческим трудом. Суровый каменный исполин, 
на 60 метров вздымающийся над холодной 
Ладогой, остров Валаам встречает гостей ска-
листыми гранитными берегами, нагроможде-
ниями валунов, в расщелинах которых цепко 
держатся корнями могучие ели и сосны. Боль-
шую часть Валаама занимают хвойные леса. 
Здесь особый микроклимат.

Таинственный остров и по сей день хра-
нит красивое предание появления здесь пра-
вославной обители. В далёком I веке святой 
апостол Андрей Первозванный, проповедуя 
Евангелие, достиг Ладожского озера и, разру-
шив языческие капища, благословил Валаам 
каменным крестом. А по прошествии девяти 
веков двое иноков Сергий и Герман основали 
здесь Спасо-Преображенский мужской мона-
стырь, ставший духовной и архитектурной до-
минантой острова. Хотя нужно уточнить, что у 
историков нет единого взгляда на дату основа-
ния обители. Одни связывают её со временем 
Крещения Руси, другие — с XIV веком, когда 

этот крупнейший на русском севере монастырь 
стал духовным центром приладожских земель.

Всё величавое на Валааме связано с име-
нем игумена Дамаскина (Кононова), насто-
ятеля обители с 1839 по 1881 год. При нём 
строились скиты, храмы, часовни и келейные 
корпуса, устанавливались кресты, проклады-
вались дороги и каналы, разбивались сады, 
появлялись гранитные лестницы, колодцы, 
водопровод, мастерские, фермы… Это был не 
только замечательный хозяин, но и строгий 
подвижник веры. Он собрал живших по лесам 
и дебрям отшельников-одиночек и водворил 
их по скитам. Игумен Дамаскин пополнил 
устав мудрого старца Назария Саровского, 
ввёл строгую дисциплину. Это был игумен с 
железным посохом и любящим сердцем.

С юношеских лет Дамиан (его мирское 
имя) почувствовал тяготение «к мирам иным», 
отправился странствовать по монастырям, 
отыскивая для себя место душевного усовер-
шенствования, пока не водворился на Вала-
аме. По благословению игумена монах Да-
маскин поселился за шесть вёрст от обители 
в непроходимой лесной глуши на берегу двух 
озерков. Было ему тогда 32 года. Он стал из-
бегать встреч и разговоров, ел скудную пищу, 
изнурял плоть и носил вериги. И так долгих 
семь лет. Лишь потом была подвижническая 
жизнь в скиту Всех святых и долголетнее 
игуменство, полное кипучей деятельности. 
При нём трудами иноков были привезены и 
высажены дубовые и кедровые рощи, пихто-
вые аллеи, устроены сады, где росли арбузы 
и ананасы! Говорят, что плодородную землю 
доставляли сюда с материка. Было установле-
но правило: каждый прибывающий на остров 
должен привезти с собой землю для сада.

Тогда же из Петербурга на Валаам стали 
ходить небольшие пароходы. Удивительная 
природа острова, слава о высокой духовной 
жизни насельников обители, красота и стро-
гость монастырских богослужений привле-
кали сюда множество паломников. Среди 
них были не только простецы, но и худож-
ники, писатели, учёные, музыканты, члены 
Царской семьи. Одни оставляли здесь часть 
души, другие после долгих раздумий пони-
мали, что уже никогда не вернутся на Боль-
шую землю. Летом 1914 года на остров при-
был великий князь Николай Николаевич 

Романов. На его средства построен Смолен-
ский скит, последний из освящённых до рево-
люции, где 12 схимников непрестанно чита-
ли Псалтырь об упокоении воинов, отдавших 
жизнь свою на поле брани за веру, Отечество 
и народ. Думаю, и в нынешнее неспокойное 
время, когда гибнут на войне наши солдаты, 
в далёком Смоленском скиту за них молятся 
валаамские монахи.

В разные годы на острове побывали живо-
писцы И.И. Шишкин, А.И. Куинджи, писате-
ли и поэты Н.С. Лесков, И.С. Шмелёв, Ф.И. 
Тютчев, композиторы П.И. Чайковский, А.К. 
Глазунов и многие другие. В конце 1930-х 
годов Валаам с паломнической поездкой по-
сетили священник Михаил Ридигер с сыном 
Алёшей. На девятилетнего мальчика мона-
шеская жизнь на лоне суровой северной при-
роды произвела неизгладимое впечатление, 
которое определило жизненный путь буду-
щего Патриарха Московского и всея Руси 
Алексия II.

Духовное сердце Валаама — Спасо-Преоб-
раженский собор, заложенный в 1887 году на 
том самом месте, где, по преданию, в глубокой 
расселине скалы покоились мощи создателей 
обители преподобных Сергия и Германа. На 
строительство храма потребовалось без малого 
20 лет. Голубые купола его с золотыми креста-
ми горят на солнце. Всё опоясано гранитом. 
Построено на века! Собор представляет собой 
четырёхугольный двухэтажный объём с полу-
круглой в плане апсидой и примыкающей к 
нему с запада колокольней, уходящей в небо 
на высоту в 70 метров! Храм пятиглавый, раз-
делён восемью столбами на три нефа. Ниж-
няя зимняя церковь собора освящена во имя 
преподобных Сергия и Германа, валаамских 
чудотворцев, верхняя — в честь Преобра-
жения Господня. Заходим в нижний храм. 
В колоннах справа — серебряная рака, где 
под спудом почивают мощи прпп. Сергия и 
Германа. Преклоняемся пред святыней, при-
кладываемся к ликам в серебре.

Преображенский собор прекрасно и ориги-
нально декорирован. В 1891–1896 годах жи-
вописные работы были выполнены иноками 
под руководством иеромонахов Алипия (Кон-
стантинова) и Луки (Богданова), а также 
петербургского художника В.Л. Бондарева. 
При написании сюжетных композиций мест-
ные живописцы использовали графический

Игумен Дамаскин (Кононов)

Валаамский монастырь Преображенский собор
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ПАЛОМНИЧЕСКАЯ СЛУЖБА 
ТРИФОНОВА МОНАСТЫРЯ

приглашает на экскурсии
3 СЕНТЯБРЯ — обзорная экскурсия по г. 
Вятке.
10 СЕНТЯБРЯ — Климковка, Манигор, Бе-
лая Холуница.
16–17 СЕНТЯБРЯ — Чебоксары, Новочебок-
сарск, Йошкар-Ола, Яранск.
21 СЕНТЯБРЯ — Нижнеивкино, Среднеив-
кино.
22–24 СЕНТЯБРЯ — Дивеево, Арзамас, 
Йошкар-Ола, Яранск.
Принимаем заявки на проведение экскурсий 
по Трифонову монастырю, храмам и обителям 
Вятской митрополии и России. Подробная ин-
формация — на сайте Успенского собора Трифо-
нова монастыря в разделе «Паломничество».
Предварительная запись на экскурсии — в цер-
ковной лавке Трифонова монастыря и по тел.: 
8912-718-42-82, 44-30-90.

СЕНТЯБРЬ — Валаам.
8–12 СЕНТЯБРЯ — Дивеево, Арзамас, Мака-
рьевский монастырь.
11 СЕНТЯБРЯ — Истобенск.
15–19 СЕНТЯБРЯ — Годеново, Николо-Соль-
бинский и Толгский монастыри, Тутаев.
15–24 СЕНТЯБРЯ — Алтай.
20 СЕНТЯБРЯ — Орлов, Медяны.
24 СЕНТЯБРЯ — Каринка, Кирово-Чепецк.
1 ОКТЯБРЯ — Нолинск, Суна.
6–11 ОКТЯБРЯ — Москва, Серпухов, Оптина 
пустынь, Клыково, Шамардино.
13–15 ОКТЯБРЯ — Казань, Раифа, Свияжск.
22 ОКТЯБРЯ — Верхошижемье, Коршик, 
Пасегово.
29 ОКТЯБРЯ — Шестаково, Макарье.
3–7 НОЯБРЯ — Белбажский монастырь, Го-
родец, Хохлома.
12 НОЯБРЯ — Великорецкое, Юрья.
17–20 НОЯБРЯ — Дивеево, Арзамас, Суворово.
23 НОЯБРЯ — Яранск, Советск.
Большой выбор теплоходных маршрутов.
Принимаем пожертвования для паломнических 
поездок детей из Мурыгинского детского дома.
На нашем сайте в разделе «Паломничество» 
можно посмотреть информацию о поездках, а 
также зайти на сайты наших партнёров, зака-
зать и оплатить у нас в офисе понравившийся 
тур по той же стоимости. Принимаем коллек-
тивные заявки по святым местам Вятской ми-
трополии и России.
Дополнительная информация по адресу:
г. Киров, ул. Казанская, д. 89а, оф. 14.
Тел. (8332) 78-62-76, 64-98-08, 8912-714-52-75.
Сайт: www. святки43.рф, а также раздел «Па-
ломничество» на сайте Вятской епархии, группа 
«С Вятки паломническая служба» в ВКонтакте.

ПАЛОМНИЧЕСКАЯ СЛУЖБА
«С ВЯТКИ»

ВЯТСКОЕ ОБЩЕСТВО СВТ. НИКОЛАЯ
 приглашает в паломничество:

1–3 СЕНТЯБРЯ — Санаксары, Цивильск, 
Пайгарма;
8–10 СЕНТЯБРЯ — Свияжск, Казань, Раифа;
15–17 СЕНТЯБРЯ — Дивеево, Суворово, Ар-
замас;
22–24 СЕНТЯБРЯ — Алатырь (Киево-Нико-
лаевский и Свято-Троицкий монастыри);
2–5 НОЯБРЯ — Оптина пустынь, Шаморди-
но, Клыково, Тихонова пустынь, Свято-Троиц-
кая Сергиева Лавра, Гефсиманский скит, Но-
вый Иерусалим, Годеново, Кострома.
Тел.: 47-02-62, 8912-827-02-62.

и иллюстративный материал таких худож-
ников, как Тициан, Рафаэль, Иванов, Доре…

Из Преображенского собора мы отпра-
вились с экскурсией по маршруту, ещё в 
начале ХХ века получившему название 
«Новый Иерусалим». Центром её являет-
ся стоящий на высоком ладожском бере-
гу Воскресенский скит, полностью отре-
ставрированный и освящённый к своему 
100-летнему юбилею в 2006 году. В нижней 
церкви этого скита, напоминающей своим 
убранством раннехристианские храмы, 
устроено подобие пещеры Гроба Господня в 
Иерусалиме. От Воскресенского скита лес-
ная дорога уходит в сторону рукотворного 
Гефсиманского сада, где среди южных ши-
роколиственных деревьев и живописных 
кустов сирени расположен освящённый в 
1911 году небольшой Гефсиманский скит с 
деревянной церковью Успения Пресвятой 
Богородицы. Неподалёку находится часов-
ня «Моление о чаше» в память о молитве 
Господа в Гефсиманском саду перед крест-
ными страданиями.

Далее крутой подъём к Вознесенской 
часовне на горе Елеон, где открывается 
один из самых поэтичных видов на Ладогу. 
Дважды побывав на Святой Земле и с 
благоговением поклонившись там местам, 
связанным с земной жизнью Господа 
Иисуса Христа, с особым духовным трепетом 
восприняла я, что у нас на русском севере 
(а не только под Москвой) существует свой 
«Новый Иерусалим». Не удержавшись, 
дополнила рассказ экскурсовода тем, что на 
Елеонской горе в Иерусалиме на колокольне, 
называемой «Русской свечой», установлен 

огромный колокол, отлитый и подаренный 
вятскими купцами Рязанцевыми.

Возвращаемся в Преображенский собор. 
В одном из небольших помещений при хра-
ме для гостей монастыря был организован 
небольшой «концерт». Четыре священнос-
лужителя с великолепно поставленными 
голосами исполнили песнопения, прослав-
ляющие Пресвятую Богородицу. Затем нас 
ждало угощение в огромной трапезной, где 
на длинных столах были расставлены пост-
ные кушанья для паломников. Удивитель-
но вкусна простая еда, а духмяный ржаной 
хлеб, испечённый в монастырской пекарне, 
показался нам вкуснее самых изысканных 
пирожных.

Ещё немного истории: в 1918 году Вала-
ам вошёл в состав Финляндии. На острове 
расквартировали войска, построили обо-
ронительные сооружения. Богослужение 
стали совершаться на финском языке. Но 
и тогда паломничество в святое место не 
прекратилось. В 1940 году между Финлян-
дией и Советским Союзом был подписан 
мирный договор, по которому часть терри-
тории Финляндии отошла к СССР. Мона-
стырь при советской власти был закрыт. В 
1949-м на острове создали совхоз. С 1953 
по 1984 год здесь находился дом-интернат 
для инвалидов войны. В 1979-м на терри-
тории Валаама был организован музей-за-
поведник. Только с декабря 1989 года воз-
обновилась монашеская жизнь, началось 
постепенное возрождение прославленной 
обители. Сейчас каждый год десятки ты-
сяч гостей посещают Валаам, чтобы покло-
ниться его святыням, полюбоваться удиви-
тельной природой, насладиться тишиной, 
прикоснуться к истории.

Хочется закончить этот рассказ слова-
ми известного русского писателя Ивана 
Шмелёва: «Валаам суровый, молчаливый, 
стойкий, крепкий, трудовой. Он остался в 
своём граните, «на луде», как говорят на 
Валааме, на островах, в лесах, в проливах, 
с колоколами, со скитами, с гранитными 
крестами на лесных дорогах, с великой ти-
шиной в затишье, с гулом лесов и волн в 
ненастье, с трудом для Господа, «во имя». 
Как и Афон, Валаам поныне светит. Афон 
— на юге, Валаам — на севере. В сумереч-
ное наше время, в надвинувшуюся «ночь 
мира» нужны маяки».

НАТАЛЬЯ Васнецова

Воскресенский скит Успенская церковь Гефсиманского скита

Рака прпп. Сергия и Германа Валаамских


